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Después de la Guerra Fría, el mundo se acopló al 
emergente paradigma de la globalización, y todo cambió.

La globalización es un concepto amplio que implica diversos 
ámbitos. Si tuviéramos que definirlo en concreto, diríamos 
que es el fenómeno económico, cultural, político y social 
que implica la facilidad de comunicación entre las personas, 
sin importar en qué parte del globo se encuentren, y la 
interdependencia entre los mercados; sin embargo, es mucho 
más que eso. Gracias a la globalización se han difundido los 
ideales liberales, democráticos, y de derechos humanos; se 
ha consolidado el concepto de entretenimiento que tenemos 
ahora; y se han desarrollado los conceptos de cooperación 
internacional, por mencionar algunas bondades.

Por otro lado, la globalización también ha propiciado 
situaciones negativas en el mundo como el agrandamiento de 
la brecha social o el terrorismo.

Un problema propio de la globalización que ha afectado 
gravemente a la estabilidad global, son las crisis económicas. 
Como ya mencionamos, la globalización implica la 
interdependencia de mercados, eso no solo significa que es 
prácticamente imposible para una nación desarrollar una 
economía exclusivamente local, también quiere decir que lo 
que ocurra en un país determinado afectará de alguna manera 
al mundo. Todos los mercados están conectados, por lo que 
todos dependen los unos de los otros; cuando uno entra en 
recesión, desestabiliza a los demás. La crisis de Chile en el 82, 
el “Lunes Negro” en el 87, el “Efecto Tequila” del 94, la crisis 
asiática del 97, o la “Gran Recesión” del 2008 son algunas de 
las más recordadas crisis de las últimas décadas.

Con el fin de prevenir y, en su caso, solventar estos 
desequilibrios económicos, en el año de 1999 se dispuso un 
foro internacional integrado por las diecinueve economías 
más importantes del mundo y la Unión Europea, el G20 o 
Grupo de los 20. A lo largo de los años se ha abierto el foro, 
tanto a representantes de instituciones internacionales, como 
a diversos temas relacionados con la estabilidad global.

El pasado 29 de junio culminó la catorceava edición del foro, 
el cual tuvo lugar en Osaka, Japón. Dentro de la cumbre se 
discutieron ocho temas con el fin de asegurar el desarrollo 
sustentable global: Economía global, intercambios e 
inversiones, innovación, medio ambiente y energía, trabajo, 
empoderamiento de la mujer, desarrollo, y salud.

Una cumbre de esta magnitud no podría concluir sin sucesos 
qué mencionar, y ésta en particular, tuvo varios.

El personaje que se robó los reflectores fue el presidente 
norteamericano, Donald Trump. Desde el inicio de la cumbre 
dio de qué hablar al bromear con su homólogo ruso, 
Vladimir Putin, sobre interferir en las próximas elecciones 
estadounidenses. Esto es digno de mencionarse, pues Trump 
afronta una investigación por nexos con el gobierno ruso y 
fraude electoral. Igual robó encabezados al mandar a sentar 
al primer ministro español, Pedro Sánchez; y tuvo notable 
difusión, especialmente en redes, la participación de su hija, 
Ivanka Trump, en la cumbre, ya que además de ser un acto 
de descarado nepotismo, no tiene fundamento alguno, pues 
Ivanka Trump no tiene ni las credenciales ni la formación para 
desenvolverse en este foro.

Donald Trump igual figuró por motivos más trascendentales, 
como lo fue la plática con el presidente chino, Xi Jinping, la 
cual resultó en una tregua respecto a la guerra comercial 
que entrababa Estados Unidos y China. Esta es una buena 
noticia para el mundo, pues contribuye a la estabilidad global. 
También, figuró en medios por anunciar que aprovecharía el 
viaje para saludar al mandatario norcoreano, Kim Jong-un, en 
la frontera militarizada entre Corea del Norte y Corea del Sur. 
Este fue un momento histórico para la diplomacia americana 
y asiática. Finalmente, el mandatario robó reflectores una 
vez más al adoptar la alarmante postura de no ratificar los 
compromisos adquiridos en el Acuerdo de París contra el 
cambio climático. De hecho, este fue un tema crítico para 
la resolución final, pues ponía en riesgo que se alcanzara 
algún acuerdo. Al final, diecinueve países ratificaron los 
compromisos a excepción de Estados Unidos.

Trump no fue el único en dar de qué hablar. Vladimir Putin 
causó disgusto entre algunos de los mandatarios presentes al 
declarar que el liberalismo era un modelo obsoleto.

De igual forma, la presencia del príncipe de Arabia Saudita, 
Mohammad bin Salman, provocó comentarios negativos, 
debido a las acusaciones en su contra por el asesinato del 
reportero Jamal Khashoggi.

Finalmente, se celebró el acuerdo comercial alcanzado entre 
Mercosur y la Unión Europea después de veinte años de 
negociaciones.
Así culminó la catorceava cumbre del G20,

¿Y México?

Lo único que hizo sobresalir a México en la cumbre de Osaka 
fue la inasistencia del presidente al ser el único mandatario en 
faltar. Está demás ponderar las razones. Desde que anunció 

“No tiene mucha 
ciencia gobernar”
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que no asistiría hace unas semanas, nos dimos cuenta de la 
larga lista de razones que tenía Andrés Manuel de no ir; desde 
su renuencia a participar en un espacio sin la capacidad de 
imponer, hasta el hecho que no existe línea comercial que se 
atrevería a transportarlo por los riesgos que esto implica.

Anunció que asistirían en su lugar el Secretario de Relaciones 
Exteriores y el de Hacienda, cuyo desempeño se resumió en: 
entregar una carta simplona e inmemorable a los líderes que 
asistieron a la cumbre de parte de AMLO, tomarse una foto 
(el Canciller) con Donald Trump, y agregar una propuesta 
al documento final. La carta del presidente carece de toda 
profundidad, y su anunciada reflexión, es una simple mención 
de un compromiso de la Agenda 2030, no plantea ninguna 
reflexión real. Tanto Ebrard como Trump compartieron en 
redes la misma foto juntos, el primero mencionando que 
dieron seguimiento a las charlas entabladas semanas 
pasadas, y el segundo felicitando al primero por el trabajo en 
materia de migración que se ha hecho; sin embargo, a falta de 
más fondo de ambas partes es claro que el encuentro se limitó 
a un saludo y una foto. Por último, respecto a la propuesta del 
Canciller que se anexó al documento final, no se mencionó 
cual fue la propuesta, solo que fue en materia de migración.

El presidente dijo que ahora se le respeta más a México en 
el mundo, pero no se requiere mucho para darse cuenta que 
es otra frase de su discurso populachero. El desempeño de 
México en esta edición pasó desapercibido, y por lo único que 
será recordado, como ya mencioné, es por la inasistencia de 
López Obrador. Es una lástima que nuestro presidente tenga 
una visión limitada del potencial diplomático que tiene México, 
ya que por años consolidamos una imagen de profesionales 
de la diplomacia ante el concierto de las naciones. Y es que 

nuestro presidente no tiene cabeza para estas cosas (a 
menos que sean ineludibles cómo la amenaza de aranceles 
por Estados Unidos), y siempre ha dicho que la mejor política 
exterior es una fuerte política interior. Nuestro presidente se 
quedó sesenta años atrás.

Con un poco más de confianza, Andrés Manuel pudo usar el 
foro del G20 para conseguir alternativas comerciales ante 
la inestabilidad con Estados Unidos; pudo buscar aliados 
congruentes con su mensaje antiliberalista (afortunadamente 
esto no sucedió); pudo obtener protagonismo en el tema de 
corrupción por ser un eje de su discurso; pudo hacer mucho 
trabajo, pero se quedó a bailar con Margarita “La Diosa de la 
Cumbia”.

A simple vista, puede parecer buena idea mandar a Marcelo 
Ebrard a este foro pues, claramente, cuenta con más recursos 
que el presidente para desenvolverse en este escenario, pero 
el mensaje que se manda a la comunidad internacional no es 
bueno pues denota falta de interés. Aunado a que calificadoras 
internacionales (como Moody´s) están modificando el estatus 
de las empresas productivas mexicanas y a que la expectativa 
de crecimiento económico del país disminuye, surge el miedo 
de ser removido de este grupo de potencias.

México tiene una posición privilegiada en el mundo globalizado. 
Tenemos nuestro lugar entre las veinte economías más 
importantes del mundo, y con ello la posibilidad de ser 
protagonistas en el devenir global, pero sobresalir en este 
ámbito es sumamente exigente. Es necesario dejar a un lado 
la mentalidad de “no tiene mucha ciencia gobernar” para 
adoptar la mentalidad de “la ciencia de gobernar”.
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- Cumbre del Grupo de los 20
- Festejo de aniversario de la victoria de AMLO
- Guardia Nacional
- Notas cortas... Pero importantes 

Por Baltasar Barbolla

CDMX.-  El Canciller, Marcelo 
Ebrard, dijo que era una carta 
dirigida a todos los líderes del 

G20, pero al principio de la misma se 
indica que los destinatarios eran el 
Primer Ministro Shinzo Abe y el pueblo 
japonés. – mencionó el editorialista, 
aportando a nuestra amena plática en 
Sanborns Lafragua.

- ¿No mandó dos cartas a Osaka el 
presidente? – indagó la empresaria.

- No, hubo un malentendido. – reconoció 
la reportera – Hubo medios que 
reportaron que se enviaron dos porque 
el presidente declaró que Ebrard habría 
de publicar el documento dirigido a los 
líderes una vez que todos lo hubieran 
recibido; sin embargo, el Canciller 
acababa de publicar la carta que ya 
mencionaron, dirigida al mandatario 
japonés en fondo y a todos los líderes 
en forma.

- Yo también tenía la idea de que 
fueron dos documentos por cómo fue 
presentada la carta y las palabras de 
Andrés Manuel. De hecho, esperaba 
que hubiese otra porque la publicada 
es mediocre. La única “reflexión” de 
nuestro presidente es mencionar los 
compromisos adquiridos en la Agenda 
2030 y opinar que esta es la mejor 
forma de solucionar el problema de la 
migración. – lamentó un ex diplomático 
de la mesa – Es penoso que este sea el 
nivel que está presentando México ante 
las potencias económicas del mundo.

- Coincido con la deficiencia de la 
carta, no hay mucho que rescatar. 
Empieza excusando su ausencia 
argumentando que es necesaria su 
presencia en el país para hacer frente 
a retos urgentes; prácticamente copia 
y pega los principales recortes de 
la política exterior mexicana; hace 
su profundísima reflexión en nueve 
renglones; presume los avances de 
su relación con Estados Unidos; y se 
despide calificando su reflexión como 
modesta.– intervino la abogada, y 
continuó sarcásticamente – Ante tal 
tratado, no es sorpresa la cantidad 
de mandatarios que compartieron su 
emoción y reflexiones sobre el mismo.

El secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard 
Casaubón y el de Hacienda 

y Crédito Público, Carlos 
Manuel Urzúa Macías, 
asistieron a la Cumbre 

del G-20 en Osaka Japón, 
en representación del 

presidente.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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- Modesta le queda muy grande a la reflexión.

- Yo no veo nada mal en la carta del presidente, no le está 
mintiendo a nadie. – aseveró el consultor -  Efectivamente 
no pudo viajar para resolver situaciones en el país, como 
el arbitraje que pretendía promover la CFE; expresa la 
importancia de tratar la migración, y la fundamenta en uno de 
los documentos internacionales más aceptados; y comparte 
los logros alcanzados con Estados Unidos.

- No se trata de la honestidad del documento, sino la 
calidad del mismo; además, no considero que la carta sea 
completamente honesta. El presidente dice que no asiste 
por atender situaciones apremiantes en el país, pero se 
me ocurren varias otras mejores razones para entender 
su ausencia. La primera y más importantes es que ninguna 
aerolínea internacional comercial se atrevería a transportar al 
mandatario por el riesgo que esto implicaría para los demás 
pasajeros, y debido a que no se utiliza el avión presidencial 
en congruencia al discurso populachero de Obrador, no tiene 
cómo llegar a la cumbre. La segunda, nuestro presidente 
estaba muy ocupado organizando su auto celebración por 
el aniversario de su triunfo electoral. También, la estrategia 
de Andrés Manuel respecto a Donald Trump ha sido la de 
evitar confrontación hasta un punto sumiso, por lo que 
evitar encontrárselo en la cumbre es consistente con esta. 
Finalmente, evitar a Justin Trudeau igual parecería sensato al 
presidente por el mencionado conflicto que involucra a la CFE. 
– respondió la jurisconsulta.

- Coincido contigo, pero son situaciones que Andrés Manuel 
jamás ha de admitir. – dijo el editorialista -  ¿Cómo podría 
admitir el presidente que no se siente cómodo en espacios 
donde su autoridad se ve limitada? ¿Cómo admitir que no 
sabe trabajar sin imponer?

- ¿Es malo que el presidente no haya asistido? – indagó una 
voz en la mesa.

- Sin duda alguna. –aseguró el diplomático – México es 
afortunado de estar considerado dentro de las veinte 
principales potencias económicas del mundo, lo que le 
permite asistir a esta cumbre. Son muchos los países aspiran 
a sentarse a negociar en la misma mesa que despreció López. 
El G20 es el mejor espacio con el que cuenta México para 
señalar problemas y, mediante la cooperación internacional, 
solucionarlos. Si para Andrés Manuel el tema de la migración 
es realmente apremiante, este foro era el indicado para 
dirigirse a sus homólogos y persuadirlos a emprender 
acciones al respecto, pero no fue así y por eso el tema no 
figuró.

- Estoy en desacuerdo, la decisión de enviar al Canciller y al 
Secretario de Hacienda fue acertada - manifestó el consultor 
-  Se adoptó una de nuestras propuestas en materia de 
migración en el documento final, y se dio seguimiento al 
diálogo con Estados Unidos. El desempeño de Ebrard y Urzúa 
fue satisfactorio.

- ¿Qué hacía ahí nuestro Secretario de Hacienda? No creo 
que ni él sepa, ni el presidente entienda por qué lo envió. – 
dijo bromeando el diplomático y continuó – Esa dichosa 
propuesta que se adoptó solo se encuentra respaldada por 
la declaración del presidente en ese sentido; además, lo 
único que se ha mencionado del fondo de la propuesta es 

solucionar los problemas migratorios con cooperación, lo cual 
es genérico e insuficiente para un foro de este calibre. Con 
respecto a lo de Estados Unidos, tanto Trump como Ebrard 
compartieron la misma foto en la que aparecen saludándose 
con descripciones llanas y sin fondo, lo que nos hace asumir 
que este encuentro no pasó de un efímero saludo y la foto.
- Seguramente el desempeño del Canciller fue mejor que el 
que pudo haber demostrado el presidente. No creo que haya 
alguien que no coincida en qué Ebrard tiene más conocimientos 
y herramientas que Andrés Manuel para desenvolverse 
en espacios de este nivel. Sin embargo, este mismo nivel 
exige a los países comportarse a la altura y cumplir con las 
formalidades. Al concluir la cumbre, los esfuerzos mexicanos 
se vieron inminentemente limitados por estar en desigualdad 
de condiciones ante las investiduras presentes. Situación, hay 
que mencionar hasta el cansancio, en la se puso a sí mismo. – 
concluyó el editorialista.
 

.  .  .
 

- El pasado primero de julio fue un día de festejo para México, - 
celebró el consultor – se cumplió un año de la histórica victoria 
de nuestro presidente y de los mexicanos. Para celebrarlo, se 
organizó un evento en el Zócalo, en el cual nuestro presidente 
nos presentó los resultados que ha logrado en los siete meses 
de su administración.

- Aunque se haya dicho mil veces, yo digo la mil y una, - 
estableció la empresaria – no hay nada que celebrar. Estamos 
siendo testigos de cómo se agudiza en niveles históricos la 
inseguridad en todo el país, hay una crisis energética, hay 
escases de medicamentos, disminución del crecimiento 
económico, e incertidumbre en el sector empresarial. Me 
parece hasta ofensiva la celebración.

- Toda la “pachanga” le costó a los mexicanos más de tres 
millones de pesos. Si lo consideran mucho o poco, ya dirán 
ustedes, pero ese es el dato. Otro dato es que para llenar 
el Zócalo capitalino, a diferencia de hace un año, hubo una 
fuerte movilización de acarreados, la cual fue evidente pues 
las calles aledañas se abarrotaron de camiones, y habían 
individuos guiando a grupos de personas discretamente 
uniformados por el evento con carteles u otros señalamientos. 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El presidente López Obrador festejó con 
bailongo, frases y sus datos, un año de haber 

ganado las elecciones.
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Esta demás mencionar que a todas estas personas se le 
facilitó el “lonche”. – mencionó el editorialista.

- Yo leí en un medio que desalojaron a los comerciantes del 
área, exceptuando a los que vendían mercancía del presidente. 
También decía que hubo invitados especiales “fifís”, y no “fifís” 
cualquiera, sino Carlos Slim y Emilio Azcárraga. – añadió la 
reportera, y prosiguió – Sobre este último no sé si considerarlo 
bueno o malo, pero sí incongruente.  

- Que bueno que el gobierno tiene apertura con todos los 
sectores de la población, y además facilita transporte y 
alimentos a los mexicanos que quieren acudir a la celebración 
del presidente. – reviró el analista – Fueron más de ochenta 
y cinco mil personas las que llegaron al Zócalo a escuchar 
los datos del presidente. Por meses la prensa se mofó de él 
por referirse a “sus datos”, y en esta ocasión aprovechó para 
compartirlos. Andrés Manuel compartió más de cincuenta 
datos que comprueban que el país va bien, de los cuáles 
valen la pena mencionar que se redujo el robo de combustible 
drásticamente, se aumentó el salario mínimo, no se han 
aumentado los impuestos, no ha crecido la deuda,  la inflación 
se ha reducido, el peso es la moneda que más se ha fortalecido 
frente al dólar, el IMSS reportó más de trescientos mil nuevos 
empleos, se prohibió el uso de semillas de maíz transgénico, y 
ya no se usa el fracking para extraer hidrocarburos. Asimismo, 
dijo que a más tardar en diciembre se terminaría de erradicar 
el régimen corrupto. Sin duda, fueron siete exitosos meses 
para la actual administración.

- López Obrador se llena la boca de decir que su principal 
objetivo es combatir la corrupción, pero sus acciones 
demuestran lo contrario. Solo es necesario ver cómo la vasta 
mayoría de las obras públicas se asignaron directamente 
sin concurso legal, situación que todos sabemos, pero 
nadie parece hacer nada al respecto; o ver la falta de la 
Manifestación de Impacto Ambiental requerida para el Tren 
Maya, que no parece que vaya a ser publicada pronto.

- Eso es solamente respecto a la corrupción, Animal Político 
publicó un artículo en el que desmentía datos presentados 
por López Obrador en su mensaje. Por ejemplo, el presidente 
presumía la creación del Instituto para Devolver al Pueblo 
lo Robado y que este ya subastó bienes confiscados de 
criminales; sin embargo, no hay registro que documentos 
que avalen la existencia de dicho organismo, y el Sistema 
de Adquisición y Enajenación de Bienes confirmó que ellos 
llevaron a cabo las subastas. Con respecto al fracking, es 
falso que no se siga practicando pues hasta febrero de este 
año, la Comisión Nacional de Hidrocarburos seguía aprobando 
resoluciones para permitir este método de extracción. 
También es falso que no haya subido el precio de la gasolina 
pues subió en uno punto siete por ciento. Si bien, el IMSS sí 
generó más de trescientos mil empleos, esta es la cifra más 
baja registrada en los últimos cinco años. De acuerdo a los 
datos de presidencia, la inversión extranjera aumentó; pero 
los datos de la Secretaría de Economía indican que fue al 
contrario. Finalmente, la información que brinda Hacienda 
igual desmiente al presidente, demostrando que la deuda 
nacional creció. – informó la reportera.

- La situación del país no está para cifras alegres, los 
problemas son muy evidentes. Por esto, no es sorpresa que 
se organizaran de nuevo marchas en contra del presidente en 
todo el país. – opinó la empresaria.

- Esas marchas siguen demostrando que tan escuálida es 
la oposición. Hubo estados en los que se promovieron ideas 
xenofóbicas y racistas. Una vergüenza. – aseveró el consultor.
- Si te refieres a la de Mérida, es en serio lamentable. Para 
empezar, los esfuerzos de convocatoria son insuficientes 
para difundir las actividades, y a falta de liderazgos 
que encausen la frustración de las personas, se emiten 
penosos posicionamientos que solo deslegitiman el acto de 
manifestarse. Hacen falta liderazgos sociales. – reflexionó un 
joven yucateco de la mesa.

- Regresando al discurso del presidente, independientemente 
de su veracidad, se dedicó noventa minutos a tirarse flores 
a sí mismo. Durante todo este tiempo solamente dedicó 
quince segundos a hablar de la situación económica, de 
seguridad, y de salud en México; y no dedicó nada a hablar 
sobre los derechos de las mujeres. – lamentó la abogada – 
A fin de cuentas, no vimos al presidente hacer nada nuevo. 
Lo vimos hablar, como siempre. Después de siete meses de 
gobierno ya es hora que Andrés Manuel se ponga a hablar 
menos y trabajar más, o pronto tendrá a toda su gente como 
tuvo a Porfirio Muñoz Ledo, y ni la Diosa de la Cumbia podrá 
despertarlos.
 

.  .  .
 

- Como si no le fueran pocos al presidente los enemigos que ya 
tiene, se ha buscado otro que le ha resultado especialmente 
complicado. – opinó la empresaria – Elementos de la Policía 
Federal se manifestaron por considerar que sus derechos 
laborales se encontraban vulnerados ante el banderazo de la 
Guardia Nacional.

- Es una manifestación infundada. – aseguró el consultor -  
Tanto el presidente como el secretario de Seguridad Pública 
ya aclararon que no se verían reducidos el salario ni las 
prestaciones, y que nadie sería despedido. No tiene motivos 
la marcha.

- Claro que tiene, quince para ser exactos. El miércoles 
presentaron su pliego petitorio con sus demandas, y no 

Elementos de la Policía Federal se 
manifestaron en contra de su eventual 

traspaso a la Guardia Nacional.
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se limitan a la reducción de salarios y prestaciones. Empiezan 
exigiendo respeto a su dignidad. – presentó el político.

- Andrés Manuel ya expresó que entre los pilares de esta 
nueva institución se encuentran el respeto a los derechos y la 
dignidad de las personas. – comentó el analista.

- Puede ser, pero los policías exigen respeto a la institución 
policial, y Andrés Manuel desde campaña, ha hecho 
comentarios negativos sobre la Policía Federal. Incluso ahora, 
dice apoyar sus derechos de manifestación, pero los tacha de 
rebeldes. – respondió el político y prosiguió – Dentro del pliego 
también exigieron que se les respeten diversas prestaciones 
derechos, bonos con los que ya cuentan. De la misma manera, 
exigieron no ser evaluados por militares debido a que tienen 
una formación distinta, por lo que también exigieron no vivir 
en cuarteles ni ser cambiados administrativamente a la 
Secretaría de la Defensa Nacional.

- El presidente también les dijo que a nadie se le obligaría a 
formar parte de la Guardia Nacional, de hecho hace hincapié 
en que solo los mejores elementos pueden formar parte. - 
aclaró el consultor.

- Eso no es congruente con las declaraciones que ha dado 
López Obrador. Entre las múltiples veces que descalificó a 
la Policía Federal, mencionó que era una institución que no 
terminó de cuajas; y paulatinamente, los elementos federales 
se sumarían a la guardia. El mismo presidente dijo que era 
inminente la movilidad… a su tiempo.

- Para concluir con el pliego, los policías demandaron que se 
elimine la prueba de polígrafo, la reestructuración de mandos,  
la creación de una oficina de derechos humanos para los 
policías en el Centro de Mando, y la disponibilidad de crear 
un sindicato. Yo considero que son sensatas las peticiones, 
y me llama la atención que el principal problema nace de 
la incompatibilidad, o amplia diferencia, entre el servicio 
policial y el castrense. Este conflicto pudo haber sido evitado 
si desde un principio se hubiese hecho parte a los policías 
federales, quienes están contemplados como esenciales 
para la institución. Faltó comunicación desde antes. – expuso 
el político.

- El objetivo de Andrés Manuel con la Guardia Nacional era 
aprovechar esas diferencias para solucionar la compleja 
situación de seguridad del país. – explicó el consultor – Así, la 
Guardia Nacional tendrá la disciplina e identidad del ejército, 
y la formación para desmantelar organizaciones criminales 
de la policía. Esto significaría que el ejército no tendría 
que desempeñar labores civiles que no le corresponden 
pues vulneran los derechos humanos de la sociedad, y la 
policía tendría un control que impediría la infiltración de la 
delincuencia en la institución.

- Especular que la Guardia Nacional puede ser el músculo 
armado del presidente es innecesario ante clara militarización 
de la Guardia Nacional. Entiendo, y hasta podría compartir, la 
esencia de la guardia; sin embargo, la realidad nos demuestra 
que este cuerpo armado será predominantemente castrense.  
Tanto los filtros de aceptación, como el hecho que solo la 
Policía Federal se manifieste, son prueba de esto. – dijo la 
reportera.

- Toda transición presenta este tipo de dificultades. Además, 
no es sorpresa que haya escalado el movimiento porque 
hubo mano negra al respecto. Durazo señaló al ex presidente 
Felipe Calderón de estar inmiscuido en este movimiento. – 
anunció el analista.

- El bloqueo de vías en la capital y distintos estados, y la 
convocatoria para un paro nacional no son dificultades 
propias de una transición, son dificultades propias de una mala 
administración. Y respecto a lo de Calderón, el ex presidente 
llamó cobarde al secretario Durazo por las acusaciones y 
las desmintió, además le dijo que de tener pruebas que las 
presente. Además, los policías federales ya declararon no 
estar relacionados con ningún político. Y la verdad, si debo 
elegir entre creer en la buena fe de los policías o del secretario 
de Defensa Nacional, me inclinaría por los policías. Esta no es 
una decisión ciega, estoy considerando que las negociaciones 
del miércoles no tuvieron frutos porque el gobierno no aceptó 
que medios de comunicación y representantes de organismos 
de derechos humanos estén presentes en las pláticas. ¿Quién 
tiene algo que ocultar?

- Esta es una situación complicada para Andrés Manuel pues, 
como él dijo, se está jugando la “cuatroté” con la Guardia 
Nacional. Sus resultados en economía, por ejemplo, pueden 
ser maquillados o replanteados, pero la sangre que corre por 
la violencia no puede ser ocultada, y el presidente lo sabe. 
Independientemente de la situación, hay que desearle éxito 
a la Guardia Nacional porque su éxito significa la seguridad 
de México. Eso, claro está, si se dedican a combatir al 
crimen organizado, que ya los espera como han expuesto 
en narcomantas, y no a fungir como un muro de carne 
para cumplir los objetivos electorales de Donald Trump. – 
sentenció el editorialista.  

.  .  .
 
Llegó a la mesa el aparente desenlace de una noticia del 
estado de Yucatán a la que le dimos seguimiento por semanas.
- El pasado jueves se anunció que los aspirantes a la dirigencia 
del Frente Único de Trabajadores del Volante llegaron al 
acuerdo de tener elecciones a voto secreto el domingo 30 
de junio para definir a quién encabezará el sindicato. El día 
establecido se organizaron los comicios sin conflicto alguno, 
y el resultado fue favorable para Héctor “Billy” Fernández 
Zapata, quién fue reelecto. “Billy” Fernández obtuvo mil 
quinientos setenta y un votos contra los mil doscientos treinta 
y tres obtenidos por su contrincante, Jorge “Chino” Zapara 
López. Esta histórica elección duró siete horas, y participaron 
dos mil ochocientos diez taxistas, lo que representa más del 
sesenta y siete por ciento del padrón. – presentó una voz de 
la mesa.

- No hay duda que estas fueron unas elecciones históricas. 
– aseguró la jurisconsulta – Por primera vez en el estado en 
elecciones sindicales se adoptaron medidas de seguridad 
para garantizar la legalidad del proceso. Se estableció un 
padrón electoral el cual fue revisado por la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje, el proceso fue vigilado por el IEPAC, se 
utilizaron boletas protegidas, y se estableció un sistema de 
presentación de resultados. Este es un positivo contraste a la 
asamblea que se tuvo que suspender en el Volante hace unas 
semanas, y es un buen primer paso al replanteamiento que 
necesitan los proveedores de este servicio para mantenerse 
competentes.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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TRANSPARENCIA
Yucatán obtiene la calificación más

alta en su historia sobre el tema
Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Al ser un territorio con alto 
nivel de transparencia, 
Yucatán demuestra que 
se ha preocupado por 
presentar información 
fiscal y financiera de 
calidad, así como por 
mantener un enfoque 
proactivo y utilizar de 
manera efectiva los datos 
con que se alimenta la 
Plataforma Nacional de 
Transparencia.

El estado de Yucatán se ubicó en el 
tercer sitio del ranking nacional 
en el Índice de Transparencia 

y Disponibilidad de la Información 
Fiscal de Entidades Federativas 
(ITDIF), apenas por debajo de 
Querétaro y el Estado de México.

La disciplina financiera, la activa 
participación ciudadana y la rendición 
de cuentas que impulsa el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal permitió a Yucatán 
ubicarse en los tres primeros lugares 
del ranking nacional en el Índice de 
Transparencia y Disponibilidad de 
la Información Fiscal de Entidades 
Federativas (ITDIF) con la calificación 
más alta que ha obtenido el estado. 

Durante la gestión del gobernador, 
Mauricio Vila Dosal se han 
emprendido acciones en conjunto 
con la OCDE para implementar un 
sistema de mejora regulatoria que 
facilite los trámites para dar paso a 
mayores inversiones y la apertura 
de nuevos negocios.
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EspecialEspecialEspecial

De acuerdo con los resultados 
del Índice de Transparencia y 
Disponibilidad de la Información 
Fiscal de Entidades Federativas 
(ITDIF), instrumento estadístico de 
Consultoría Regional que cuantifica 
la disponibilidad y calidad de 
la información fiscal generada 
y publicada por las entidades 
federativas, el estado tuvo una 
calificación de 95.48, 16.08 puntos 
encima de la media nacional, al igual 
que Sonora, y sólo por debajo de 
Querétaro, con 98.15, y el Estado de 
México, con 99.25 unidades. 

Cabe destacar que, esta calificación 
es altamente positiva, toda vez que, 
por lo general, cuando comienza una 
administración, los estados tienden 
a descender en la tabla. Como es el 
caso de Puebla, que ocupó primer 
lugar en 2018 y ahora está en cuarto; 
Jalisco, que pasó del tercero al 

séptimo, y Veracruz, que descendió 
14 posiciones y se convirtió en el peor 
evaluado.

Este año, el Índice de Transparencia 
y Disponibilidad de la Información 
Fiscal de Entidades Federativas 
tiene como objetivo comprobar el 
cumplimiento de las obligaciones 
estipuladas en las Leyes General 
de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública (LGTAIP) y de 
Disciplina Financiera (LDF).

Los marcos regulatorio y 
programático-presupuestal, los 
costos operativos de obras y 
programas, la rendición de cuentas, 
los resultados y las estadísticas 
fiscales son los distintos aspectos 
económicos que dicho organismo 
se encarga de evaluar, mediante el 
referido estudio.

Las calificaciones 
favorables en materia 

de transparencia 
redundan en el interés 

de los inversionistas por 
instalarse en Yucatán, 

como muestra están las 
siete empresas locales, 

nacionales y extranjeras 
que, con una inversión 
de más de 5 mil mdp, 

generan más de 10 mil 
empleos, producto de la 

intensa promoción que el 
Gobernador realiza en el 

país y el extranjero.
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Los indicadores obtenidos son 
también resultado del interés de Vila 
Dosal por priorizar la participación 
de la ciudadanía en la toma de 
decisiones referentes al futuro del 
estado y como ejemplo se puede 
mencionar la instalación del Consejo 
Consultivo del Presupuesto y Ejercicio 
del Gasto Público, a través del cual 
representantes de la sociedad civil 
participaron activamente en el 
destino de los recursos públicos.

Acciones como la anterior se ha 
reflejado en el incremento de la 
confianza de la población yucateca 
en sus autoridades y el manejo 
del dinero público, así como en la 
llegada de nuevas inversiones que 
derivan en más y mejores trabajos 
para los yucatecos que contribuyen a 
transformar su calidad de vida.

De igual manera, la gestión de Vila 
Dosal ha emprendido acciones en 
conjunto con la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos (OCDE) para implementar 
un sistema de mejora regulatoria que 
facilite los trámites para dar paso a 
mayores inversiones y la apertura de 
nuevos negocios.

Como muestra, están las siete 
empresas locales, nacionales y 
extranjeras que, con una inversión 
de más de 5 mil millones de pesos, 
estarán generando más de 10 mil 
empleos, especialmente en el interior 
del estado. Esto es producto de la 
intensa promoción que el Gobernador 
realiza en el país y el extranjero, así 
como de las condiciones propicias 
que existen en el estado.

Al ser un territorio con alto nivel de 
transparencia, Yucatán demuestra 
que se ha preocupado por presentar 
información fiscal y financiera de 
calidad, así como por mantener 
un enfoque proactivo y utilizar de 
manera efectiva los datos con que se 
alimenta la Plataforma Nacional de 
Transparencia.

De acuerdo con los resultados del Índice de Transparencia 
y Disponibilidad de la Información Fiscal de Entidades 
Federativas (ITDIF), el estado tuvo una calificación de 

95.48, 16.08 puntos encima de la media nacional.

Índice de Transparencia y 
Disponibilidad de la Información 
Fiscal de Entidades Federativas 

(ITDIF)

Estado de México
 99.25
 98.15

95.48
Cifras en unidades. 

Querétaro

Yucatán

1

2

3
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En los tiempos de la 
“Transformación” 

Bueno, con la actividad de 
informe-mitin-celebración del 
presidente de México, Andrés 

Manuel López Obrador, en su lugar 
favorito, ahí en el Zócalo de la Ciudad 
de México, han llegado al territorio 
nacional una extensa gama de 
opiniones, cónclaves, análisis con el 
fin de tomar este contexto del político 
tabasqueño, para seguir diversas 
rutas que concuerdan con las líneas 
directas del poder público.

Lógicamente excelente ocasión 
para sus opositores para activar 
la artillería integral; para sus 
seguidores motivo de defender a 
su líder. Las razones expuestas. 
Los números en revisión. Salen, 
muy escasamente, algunas voces 
imparciales con más objetividad en 
los aciertos y pendientes sí los hay. 
Las cabezas de los partidos políticos 
incluyen su posicionamiento, incluso 
en las Cámaras legislativas se hace 
lo propio.

Los resentidos por falta de 
cumplimiento de palabra en las 
campañas del año pasado, los 
despedidos, los recortes a organismos 
sociales, el enfrentamiento con 
intereses económicos de áreas 
que gozaban de alta economía en 
el sexenio anterior desarrollan lo 
propio, según han podido expresar 
los siempre presentes agentes de 
los palacios. En fin, el evento magno, 
se vio disminuido en el rubro de 

asistencia en comparación de otras 
convocatorias de López Obrador. 
Habrá que darle seguimiento, a esa 
ruta que también baja en aceptación 
ciudadana; aunque, se conserva 
importante respaldo en base a 
encuestas de todos los responsables 
de ellas.

Al menos en estos primeros meses 
de gobierno con Andrés Manuel a 
nuestra entidad le está yendo bien, 
las ligas empresariales a disposición 
siguen en la ruta de más inversiones 
para Yucatán. Todo ello, beneficia 
al mandatario estatal, el panista 
Mauricio Vila Dosal, quien sostiene 
un actuar de avanzada con las manos 
presidenciales. Cuida el jefe del 
Ejecutivo estatal las dimensiones 
de identidad con el proyecto central; 
aunque no faltan sonidos desde varias 
instancias oficiales al mencionar 
que, este inicio, es muy parecido a la 
estrategia utilizada en su momento 
por el gobierno zapatista. Así son 
las expresiones, más no se puede 

dejar de compartir como sanas 
manifestaciones de lo que observan 
algunos analistas políticos y otro 
sector yucateco. Menos de un año al 
frente de la nación, y, el presidente, 
cuando menos, no se puede tampoco 
negar, muy movido. ¿Para bien o para 
mal? Veremos, tiempo, al tiempo.

Independiente de los resultados, 
gustos o preferencias, los agentes de 
los palacios califican como una muy 
buena movida política la ejecución 
que permitirá a Héctor Fernández 
seguir en la dirigencia del Frente 
Único de Trabajadores del Volante. 
Indudablemente la participación del 
Iepac pone un ejemplo nacional, y se 
adelanta a los ordenamientos de ley 
que entrarán en vigor para que esos 
procesos sean con votación secreta, 
transparente, incluso, observada con 
instancias imparciales.

Se puede calificar de buena 
participación, y es posible de acuerdo 
a los comentarios de la presente 

LINEA DIRECTA

Resultó buena la  movida política que permitirá a Héctor Fernández seguir en 
la dirigencia del Frente Único de Trabajadores del Volante, tras solicitar la 

intervención del Iepac.

Por Genoveva Castro Manzanilla 
genovevacastrom17@gmail.com
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mesa de análisis de los agentes de los 
palacios, que con las herramientas a 
mano los directivos pudieran armar 
aumento de socios en el cumplimiento 
de un padrón que, de entrada, ya 
les favoreciera. Sin embargo, lo 
calificado por una institución tan 
efectiva como es el Iepac, fue en base 
a un listado recibido y que se dijo era 
el real con derecho a votación. Más de 
300 votos de distancia del segundo 
lugar, no da espacio para nada. Esto 
es consumado, con ese sabor de boca, 
que fue precisamente lo que sustenta 
a Héctor Fernández, votaciones 
transparentes, voto secreto y con 
la participación del Iepac. Un trazo 
político, bien diseñado.

El presidente municipal de Mérida, 
Renán Alberto Barrera Concha dicen 
que anda movido para aprovechar al 
máximo, lo que le corresponde en el 
próximo evento de los Premios Nobel 
de la Paz, cuyo escenario estelar 
será Yucatán. Si bien la máxima 
coordinación con el organismo 
internacional es el gobierno del 
estado, no se debe ni se puede dejar 
fuera al gobierno de la ciudad capital 
que estará con grandes oportunidades 
de enviar buenas señales al mundo, 
desde la ratificación del clima de paz, 
servicios, turismo, cultural, etcétera.
De acuerdo a los indicios captados por 
los agentes de los palacios reunidos, 
muy cerca de la sede municipal en 
el centro de la bella Mérida, algunos 
amigos de Renán Alberto le han 
acercado algunas sugerencias que se 
puede poner en activo y que, desde 
luego, no vayan a chocar con la 
plataforma que está edificando Don 
Mauricio Vila y equipo. Aquí, una vez 
más, ojalá prevalezca ese sentido 
de trabajo en equipo, para que 
ambas instancias gubernamentales 

conjuguen labores para la mirada 
internacional.

Es obvio que, si bien el horizonte va 
más allá de nuestras fronteras con 
la magna ceremonia de la entrega de 
los premios Novel de la Paz 2019, una 
realidad presente será la calificación 
y la parte de identidad que sentirán 
los yucatecos al ser seleccionados 
para brindar servicios, hospitalidad 
y facilidades a nuestros visitantes 
de varias partes del mundo. Mérida, 
estará ante el entorno de las 
naciones, el primer edil lo sabe, por 
ello, externan que, con todas las 
prudencias respectivas, pero con 
definición expresa se prepara para 

que el Ayuntamiento meridano, en 
especial él, hagan lo propio. Tiempos 
que pueden abonar, de manera 
colateral, a futuras aventuras de 
gobierno, agregó dirigente de un 
grupo de comunicadores presente.

El tema de los apagones por 
distintas causas ventiladas por la 
CFE, sigue causando malestar entre 
los ciudadanos. Ya hay rumbos en 
Mérida, en donde es más intensa esa 
falla. Es claro que al sentir los calores 
ante la imposibilidad de poder utilizar 
abanicos o aire acondicionado quien 
puede, luz para los servicios básicos, 
en esa gama de incomodidades 
modernas poco han pensado en los 
bebés, personas enfermas con ciertas 
necesidades, el clima de inseguridad 
ante la falta de iluminación.

Si bien es cierto que ya hay 
ofrecimiento oficial para subsanar 
en esta región del país, este modelo 
de ineficiencia. Lo real es que el 
ciudadano, fuera de razones técnicas, 
sabe que esto se viene aumentando 
en el gobierno federal que gobierna 
MORENA, con López Obrador a la 
cabeza. No se le puede achacar ni a 
un gobierno estatal o municipal. De 
lleno las múltiples inconformidades, 
incomodidades y molestias están 
plenamente dirigidas al estatus de 
la 4T (Cuarta transformación), como 
un negativo en su haber. Por el bien 
de todos, concluyeron los puntuales 
agentes de los palacios, deberán 
de subsanar esa urgente necesidad 
planteada totalmente ante los 
hechos, muy lamentables. Veremos, 
puesta la palabra, y, a la espera de 
los hechos, destacó la directora de 
portal de noticias, seguidora de la 
legisladora federal, Dulce María Sauri 
Riancho. Así que, pendientes todos.

Renán Alberto Barrera Concha dicen 
que anda movido para aprovechar al 
máximo, lo que le corresponde en el 
próximo evento de los Premios Nobel 

de la Paz, cuyo escenario estelar 
será Yucatán.
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Lo que no debía pasar… 

En su columna del pasado martes 2 de julio, titulada 
Gabriel, el multichambas, Salvador Camarena detalla: 
Con Gabriel García Hernández nada es claro. O, puesto 

de otra manera, todo es singular.

Describe: “Gabriel García Hernández cobra en un lado 
(Presidencia) y opera desde otro (Secretaría del Bienestar). 
Es el jefe de un ejército de operadores de programas 
sociales, y de otras actividades, y al mismo tiempo, 
al menos hasta el 5 de junio, en el INE aparecía como 
secretario de Organización de Morena. Y es quien está 
detrás de la página lopezobrador.org.mx, sitio particular 
que opera con recursos públicos la difusión las actividades 
del hoy presidente de la República.

Añade: “Empecemos con un asunto menor. Si ustedes 
buscan en Declaranet el correo institucional de Alfonso 
Romo, aparece alfonso.romo@presidencia.gob.mx. Si 
en cambio buscan el de Lázaro Cárdenas Batel, aparece 
lazaro.cardenas@presidencia.gob.mx. Romo y Cárdenas 
Batel trabajan en la Presidencia de la República, lo 
mismo que Gabriel García Hernández, pero a diferencia de 
aquellos, el correo institucional de García Hernández no 
lleva ni su nombre ni su apellido. ‘Su’ correo institucional, 
el que aparece en la declaración patrimonial, es: solange.
tapia@presidencia.gob.mx.

Dice: “Sólo que Solange Tapia no trabaja en Presidencia. 
Ella labora en la Secretaría de Bienestar, donde según 
Declaranet es directora de área, está contratada por 
honorarios y su correo institucional es solange.tapia@
bienestar.gob.mx.

Revela: “Es decir, Solange maneja dos correos, uno de 
Presidencia y otro de Bienestar. Por qué, quién sabe. Hay 
quien dice que porque García Hernández, hoy coordinador 
general de Programas Integrales de Desarrollo, tiene 
desde hace años aversión a firmar nada de nada en cuanto 
a documentos. Pero quién sabe.

Detalla: “García Hernández tiene muchas chambas. 
Coordina los 17 mil 500 servidores de la nación que desde 

la transición lo mismo levantan censos que operan la 
entrega de los apoyos de los programas sociales. Pero 
hace más que eso.

Describe: “Un reportaje publicado esta semana por la 
revista Proceso cifra en 2 mil 576 millones de pesos el 
costo anual de los salarios de la estructura de los llamados 
servidores de la nación, a esa cantidad hay que sumar 
662 millones de pesos en viáticos. Esos montos incluyen 
los salarios de los superdelegados y otros mandos que 
dependen de García Hernández.

CLAROSCURO

Gabriel García Hernández cobra en un lado (Presidencia) y 
opera desde otro (Secretaría del Bienestar), es el jefe de 

un ejército de operadores de programas sociales, al mismo 
tiempo, al menos hasta el 5 de junio, en el INE aparecía como 

secretario de Organización de Morena. 
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“En ese reportaje de Proceso se 
aborda la probable ilegalidad de 
tener como operadores electorales 
a los mismos que reparten apoyos 
gubernamentales. O viceversa.

“Tal suspicacia toma fuerza con otro 
reporte. Reforma dio a conocer que 
ante el INE y hasta principios de junio 
pasado, García Hernández aparecía 
como jefe organización de Morena. El 
político envió a Reforma una carta de 
su presunta renuncia desde agosto 
pasado a su puesto partidista. Pero 
Morena debe explicar por qué en el 
Instituto Nacional Electoral seguía 
el nombre del también senador con 
licencia. ¿Será que no lo vieron como 
muy necesario?

“Sin embargo, Gabriel está detrás 
de más cosas. Como de la página 
lopezobrador.org.mx, sitio de Internet 
que reporta mejor las actividades 
de Andrés Manuel –de manera más 
oportuna y completa– que la página 
de la Presidencia.

“Gabriel es el contacto de 
administración, el contacto para 
facturación y el contacto técnico 
de esa página, según lo publicó el 
investigador Leonardo Núñez en 
Nexos.com el 24 de junio pasado. 

“Entonces, tenemos que Gabriel no 
sólo es el coordinador de los 17 mil 
500 operadores de los programas 
de Bienestar, sino también aparecía 
hasta junio en el INE como secretario 
de Organización, y aparece como 
contacto para todo fin en los registros 
de la página lopezobrador.org.mx.

“Cabe destacar que Núñez reveló 
que “…el área responsable de la 
actualización del sitio internet oficial 

del Presidente de la República (www.
lopezobrador.org.mx) depende de la 
Dirección General de Comunicación 
Digital del presidente. Son dos las 
personas las encargadas de su 
mantenimiento y actualización, un 
jefe de departamento y un enlace…”.

“¿Será que esas personas, pagadas 
con dinero público para un sitio 
personal del presidente le reportan 
directo a Gabriel, que aparece como 
encargado de la página? Ni idea. Lo 
único claro con García Hernández 
es que tiene muchas chambas. No 
sabemos bien a bien por qué, pero de 
que son muchas son muchas”, fin del 
artículo publicado en El Financiero.

Si alguien duda de cómo se construye 
un partido hegemónico, y se usa el 
presupuesto sin distinguir entre el 
gobierno y su brazo político, Gabriel 
podría enseñarnos un poco, o un 
mucho…

Solange Tapia no trabaja en 
Presidencia, ella labora en la 

Secretaría de Bienestar, donde según 
Declaranet es directora de área, 

está contratada por honorarios y 
su correo institucional es solange.

tapia@bienestar.gob.mx.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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López Obrador, 
a un año de su 

triunfo electoral
A un año de su triunfo electoral, el 

presidente Andrés Manuel López 
Obrador rindió un informe de 

actividades en el Zócalo de Ciudad de 
México en donde hizo mención de las 
metas alcanzadas por su gobierno en 
los primeros siete meses de su gestión.
No obstante, reconoció falta de logros 
en temas como salud, economía y en 
la disminución de los altos índices de 
violencia, aseguró que ha cumplido 78 
de 100 compromisos. 

En una hora y media de discurso, el 
Presidente hizo un repaso de las metas 
alcanzadas en sus primeros siete 
meses de gobierno. 

LOS DATOS DEL PRESIDENTE

- Se redujo el robo de combustibles en 
94 %, lo que supone un ahorro 50 mil 
millones de pesos. 

- Se suprimió la pensión a ex 
presidentes que suponía un gasto de 5 
millones de pesos mensuales. 

- Con la desaparición del seguro de 
gastos médicos para altos funcionarios 
y cajas de ahorro, 10 mil millones de 
pesos se ahorraron. 

- Aumentó el salario mínimo en 16 por 
ciento.  

- Se redujo el gasto de publicidad oficial 
en 50 por ciento, lo que supuso un 
ahorro de 4 mil millones de pesos.  

- Se realizó la compra consolidada 
de medicamentos para el segundo 
semestre de 2019, con un ahorro de 2 
mil 700 millones de pesos.  

- A la fecha, en compras del gobierno 
se han obtenido ahorros por 113 mil 
millones de pesos.  

- Desaparecieron 51 oficinas de Pro 
México en el extranjero.  

- Disminuyó la inflación de 5.3 a 4.3 en 
comparación con el mismo periodo del 
2018.  

- En 43 municipios de la zona libre de la 
frontera con Estados Unidos se redujo 
el IVA a 8 por ciento, y el ISR a 20 por 
ciento.  

- Este año se invertirán 330 mil millones 
de pesos en la producción de gas, 
petróleo y electricidad. 50 por ciento 
más a lo ejercido en el año interior.  

- En el primer trimestre de 2019 la 
inversión extranjera ascendió a 10 mil 
millones de dólares, 7 por ciento más 
que el mismo periodo de 2018.  

- De diciembre a mayo las reservas 
internacionales han crecido 4 mil 
millones de dólares.  

- En mayo de 2019 las remesas de 
migrantes mexicanos enviadas fueron 
de 3 mil 203 millones de pesos, el 
monto mensual más alto en la historia. 
 
- Las ventas de las tiendas 
departamentales en mayo aumentaron 
5.4 por ciento.  

- Exportaciones en mayo fueron de 40 
mil millones de dólares, 9 por ciento 
más que en mayo de 2018.  

- De enero a la fecha la bolsa de valores 
ha aumentado 3 por ciento.  

- La recaudación de impuestos aumentó 
4.5 por ciento en comparación a 2018.  

- En 2019 se han presentado un millón 
de declaraciones fiscales más que las 
realizadas el año pasado.  

-Los ingresos del gobierno aumentaron 
2 billones 450 mil millones, a 2 billones 
580 mil millones de pesos, 1 por ciento 
más.  

- De enero a mayo, de acuerdo con el 
IMSS, se crearon más de 300 mil nuevos 
empleos.  

- 7 millones 500 mil adultos mayores, 
88 por ciento del total, reciben pensión 
de 2550 pesos bimestrales.  

- 610 mil personas con discapacidad 
reciben pensión de 2550 pesos 
bimestrales.  

- 197 mil menores que estaban en 
estancias infantiles reciben apoyo de 
1660 pesos bimestrales.  

- 3 millones de estudiantes de 
preescolar, primera y secundaria 
reciben apoyos del gobierno.  

- 3 millones 40 mil estudiantes de nivel 
medio superior han recibido apoyos del 
gobierno.  

A un año de haber 
ganado las elecciones 

presidenciales, el ahora 
presidente de la República, 

Andrés Manuel López 
Obrador, emitió un mensaje 
en el que habló del avance 

de su gobierno.

Especial / La Revista 
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- 270 mil estudiantes universitarios han 
recibido becas del gobierno de 2450 
pesos mensuales.  

- 83 de 100 universidades públicas 
del sistema educativo Benito Juárez 
entraron en funciones; estudian 7 mil 
500 jóvenes y trabajan 460 maestros.  

- Se han entregado 9 mil becas a 
estudiantes de posgrado.  

- Jóvenes Construyendo el Futuro han 
beneficiado a 600 mil. 

- Se han entregado 72 mil créditos a la 
palabra para pequeños productores.  

- Un millón 200 mil cañeros y 
cafetaleros recibirán apoyo.  

- El programa sembrando vida ha cubierto 
560 mil hectáreas, generando empleo 
permanente para 224 jornaleros.  

- 13 mil 600 novillonas y mil sementales 
del programa de crédito ganadero a 
la palabra en beneficio de más 4 mil 
pequeños productores.  

- El programa de fomento a la pesca 
ha beneficiado a 27 mil pescadores que 
recibieron un apoyo de 7 mil 200 pesos 
cada uno.  

- 5 mil 800 familias afectadas por 
los sismos han recibido apoyo para 
vivienda.  

- Infonavit ha reestructurado 46 mil 
créditos; quienes cubran el 90 por ciento 
de sus créditos recibirán escrituras.  

- El programa de conservación de 
carreteras ha invertido 20 mil millones 
de pesos en 40 mil kilómetros.  

- La Guardia Nacional entró en 
operaciones en 150 coordinaciones del 
país con 70 mil elementos.  

- 321 periodistas, 582 defensores de 
derechos humanos reciben protección.  
- 45 presos políticos han sido puestos 
en libertad.  

- Se han realizado 145 conferencias 
matutinas.   

Tras enumerar los avances en sus 
primeros siete meses de gobierno, el 
Presidente hizo mención de los temas 
urgentes en los que no ha habido 
avances; confió que para diciembre 
de este año la Cuarta Trasformación 
terminará por arrancar “el régimen 
corrupto” del pasado. 

“Se han cumplido 78 de los 100 
compromisos que hice en esta plaza 
hace 7 meses, posiblemente nunca se 
ha hecho tanto en tan poco tiempo, 
sin embargo, tenemos pendientes, 
por ejemplo, falta mejorar el sistema 
de salud, debe crecer la economía 
y todavía se mantienen los mismos 
niveles de violencia que heredamos del 
antiguo régimen, aunque estoy seguro 
que pronto obtendremos más y mejores 
resultados en atención de estos y de 
otras necesidades de nuestro pueblo. 

“A siete meses de haber iniciado el 
gobierno, expreso con toda sinceridad 
que me siento optimista, pienso que este 
mismo año, a más tardar en diciembre 
terminaremos; van a decir que no se 
puede, este mismo año terminaremos 
de arrancar de raíz a régimen corrupto 
y quedarán en este mismo año las 
bases para la transformación política 
de México”, puntualizó.

Carlos Slim, el empresario más 
acaudalado de Latinoamérica 

también acompañó a López 
Obrador en su festejo.

Cientos de personas se 
dieron cita en la Plaza de la 
Constitución en la Ciudad de 
México para estar presentes en 
la celebración del Presidente.
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Hablar de una Reforma Electoral y 
del Estado tiene como supuesto 
la idea de fortalecer el régimen 

que hemos implementado por años 
en nuestro País, es decir, fortalecer o 
hacer más funcional y cotidiana a la 
Democracia Mexicana. Es evidente 
la facilidad con la que al hablar de 
democracia el tema electoral puede 
ocupar un lugar cardinal y encubrir 
con ello a la tríada Educación Cívica - 
Participación Ciudadana - Elecciones, 
pilares que en realidad hacen factible 
contar con una democracia viva y 
pasar de un colectivo de votantes 
a una sociedad de ciudadanos/as 
participando cotidianamente en las 
decisiones y soluciones de la nación, 
todo un cambio de paradigma.

La Tríada Virtuosa de la Democracia 
son los instrumentos para abatir 
una de las carencias medulares de 
la vida nacional, la desconfianza 
en las instituciones públicas; de 
2009 a 2017 Mitofski informa un 
descenso constante en el promedio 
de confianza hacia 18 instituciones, 
que tras el proceso electoral 2018 
apenas se elevó ligeramente hacia 
el INE, la SCJN y las cadenas de 
televisoras. Latinobarómetro reporta 
insistentemente que el ejército, la 
iglesia y las universidades son las 
únicas que México sobrepasan el 50% 
de los encuestados manifestándoles 
confianza; la autoridad electoral 
anda al 35%. Reiteradamente los 
diputados y los partidos políticos 
puntúan en el nivel más bajo de las 
comparaciones, rondando o debajo 
del 20% la confianza en ellos, y las 
elecciones recientes no mejoraron 
la percepción, especialmente entre 
varones y quienes tienen estudios 
universitarios.

Guzmán y Vargas (2010) indican 
que la confianza institucional y 
la satisfacción con la democracia 
facilitan que los ciudadanos estén 

satisfechos con la labor realizada por 
las instituciones políticas que ellos 
eligieron, y con ello sea mayor su 
participación en los asuntos públicos. 
En cambio, la desconfianza hacia las 
instituciones genera escepticismo, 
que impide el desarrollo democrático 
del país. Sánchez (2009) afirma 
que la gestión gubernamental 
sin la participación ciudadana se 
convierte en autoritaria y alejada 
de las necesidades sentidas de la 
ciudadanía.

Valladares y Ramírez (2018), describen 
ampliamente el desinterés de la 
ciudadanía hacia sus instituciones 
y gobernantes, que responde a la 
situación de que cada vez quede 
menos claro lo que les relaciona en 
concreto, fuera de lo que sucede 
alrededor de un proceso electoral. 
Así que más allá de la confianza que 
lleva un proceso largo, inestable 
y multifactorial para lograrse, es 
necesario que las autoridades electas 
tengan en el centro de su agenda el 
lograr atender a los intereses de 
los sectores poblacionales, que se 
caracterizan por su diversidad cultural 
y contextual. Ante el desinterés hacia 
las instituciones democráticas debe 
construirse o fortalecerse una cultura 
política y democrática. El proceso se 
llama educación cívica y los avances 
participación ciudadana.

La democracia implica construir 
una agenda social, basada en las 

necesidades humanas a través de 
la participación popular activa e 
informada en cada nivel de decisión. 
Las Instituciones Electorales 
Estatales, con su integración 
netamente ciudadana, están siendo 
el punto de partida para que la 
sociedad reconstruya su ciudadanía 
y desarrolle las competencias 
necesarias en la participación de la 
toma de decisiones en la comunidad. 
Nuestras instituciones son un puente 
entre los ciudadanos y el gobierno 
para que se abran espacios públicos 
en donde se dé una participación 
plena y se pueda lograr una 
democracia directa que beneficie los 
intereses del colectivo en general. 
La autonomía es el sustento de esta 
capacidad y la especialización de 
nuestro personal el potencial mayor 
para alcanzar resultados que se han 
ido incrementando, pero que apenas 
son visibles si se les revisa con la 
mera estadística del porcentaje de 
votantes que acuden a una elección.

Thompson y Vignon (2016) afirman 
que la educación cívica desarrolla la 
capacidad para captar o percibir los 
problemas sociales como propios, 
incorporando a los ciudadanos a su 
solución con eficiencia y conciencia 
de sus deberes y derechos en una 
comunidad concreta. Woldenberg 
(2015) afirma que la pieza fundamental 
en la generación de la participación 
ciudadana es la Educación Cívica. 
Mediante la Educación Cívica se 
pueden desarrollar las competencias 
ciudadanas que son clave para el 
empoderamiento de la ciudadanía 
y así, llevar a sus practicantes 
a una recuperación del espacio 
público. El esfuerzo de coordinación 
interestatal que está ocurriendo en 
México a través de la Red Nacional 
de Educación Cívica (Red Cívica MX) y 
otras asociaciones abre líneas claras 
de viabilidad para alcanzar esta meta.

Tríada Virtuosa de la Democracia:
Educación Cívica, Participación Ciudadana, Elecciones

OPINIÓN 
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Las sociedades cohesionadas 
se construyen por medio de la 
confianza. Sin este elemento no 

puede existir cooperación y sin trabajo 
en equipo el desarrollo social se dificulta 
enormemente. La desconfianza produce 
rechazo e incomprensión, dando pie 
a la violencia y a la discriminación. En 
cambio, cuando los integrantes de una 
comunidad confían en sus vecinos, 
se crean redes de apoyo sumamente 
útiles, pues se instaura un ambiente 
de solidaridad redituable para el bien 
común. 

Las redes de apoyo no se consolidan en poco tiempo, ya que la 
confianza se nutre paulatinamente, con acciones puntuales. Se 
trata de un proceso lento, pero de gran provecho por sus alcances 
en el bienestar personal y social. Donde prevalece la confianza 
entre ciudadanos, se alcanza una sana convivencia, la cual 
funge como punto de partida para el crecimiento económico y la 
estabilidad socio-política. 

Otro aspecto importante de las redes de apoyo es que se traducen 
en una mayor capacidad de organización de los grupos sociales. 
Por tanto, será más viable que se establezca una agenda ciudadana 
con causas de interés general. Así, el colectivo organizado podrá 
trabajar en armonía para conseguir los objetivos trazados en 
beneficio de quienes conforman el tejido social. 

Dentro de esta dinámica, cada individuo identifica cuáles son 
sus fortalezas con base en su perfil personal, canalizando sus 
esfuerzos en la finalidad de abonar a la meta compartida. Las 
redes de apoyo son efectivas porque motivan a sus integrantes a 
asumir la responsabilidad que les corresponde en el marco de una 
estructura social compleja. Entonces, el sujeto se identifica con el 
colectivo y desarrolla un sentido de pertenencia profundo. 

A su vez, la red de apoyo cuenta con una suerte de inteligencia 
social colectiva que le permite detectar cuando uno de sus núcleos 
se halla en una posición de desventaja o adversidad. Con esto se 
logra que el resto de los participantes del grupo social trabajen 
para ayudar a aquel individuo o individuos a superar la afrenta. 
A esto le llamamos solidaridad y su ejercicio requiere de mucha 
sensibilidad, así como de una auténtica voluntad de servicio. 

En una red de apoyo, la indiferencia no tiene cabida, pues es 
contraria al principio de colaboración cívica. Lo mismo ocurre 
con la apatía, porque es un mal que invita a la inacción. Estas dos 
amenazas, serán contrarrestadas por la empatía y la participación 
activa de las redes de apoyo. 
Unir esfuerzos es el deber que tenemos como ciudadanos, 
para superar los retos sociales del presente y así poder 
aspirar a un porvenir de esperanza. La tarea de crear redes de 
apoyo corresponde a todos. Es un compromiso moral y una 
responsabilidad inaplazable. 

Para que exista una democracia real, 
el ciudadano/a debe exigir, demandar 
a su representante en el gobierno 
que rinda cuentas del ejercicio del 
poder delegado, lo cual pone a la 
vista la necesidad de instrumentos 
de democracia directa. Merino (2016) 
afirma que la mejor participación 
ciudadana en la democracia es 
la que se propicia para impedir 
desviaciones de quien gobierna o 
encauzar demandas justas que no 
son atendidas.

Las constituciones locales 
consideran a la participación 
ciudadana como un derecho humano 
por el que los ciudadanos ejercen 
su soberanía de manera directa o a 
través de sus representantes. Araujo 
(2011) afirma que el desarrollo de 
los Mecanismos de Participación 
Ciudadana (MPC) integra y acerca 
a las personas al Estado, sobre la 
base de la existencia de espacios de 
influencia de los ciudadanos, lo que 
genere confianza y legitimidad, que 
se sostiene mediante la calidad y 
sistematización institucional.

Una de las aportaciones importante 
más recientes del hacer de las 
Instituciones Electorales Estatales 
es la creación de un Modelo de Ley 
Integral de Participación Ciudadana 
en el que especialistas de 22 
Instituciones agruparon en 4 áreas 
las formas de participación y los 
mecanismos que la ley puede ofrecer 
a la ciudadanía acorde a los contextos 
y culturas de cada entidad. Dicho 
modelo se encuentra disponible en 
www.iepac.mx/biblioteca-digital/
modelo-ley-PC.

Nadie sabe lo que tiene… hasta que 
lo usa. Herramientas valiosas para 
fortalecer a la ciudadanía están al 
alcance de nuestros Congresos... 
Veremos si las usan, para confiar 
más o menos.

-----------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y 
Doctorante en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.

Redes de apoyo

SOBRAN LOS MOTIVOS
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El informe de AMLO 
fue político, no 
oficial. Es importante 

recordarlo. La obligación 
constitucional de rendir un 
informe de gobierno con 
datos verificables ocurrirá 
el 1 de septiembre. Lo del 
lunes 1 de julio fue un acto 
simbólico.

El presidente López Obrador 
dijo que se han cumplido 

78 de las 100 promesas que hizo en diciembre. Si 
ello fuera así, habrá cumplido el 100 por ciento 
de su plataforma en los próximos meses. Y así 
lo cree cuando dijo: “A más tardar en diciembre 
terminaremos de arrancar de raíz al régimen 
corrupto, y quedarán este mismo año construidas 
las bases para la transformación política de México”.

Hay cuatro tipos de aseveraciones en el informe. 
Primero, los juicios normativos (“está en marcha 
la transformación de la vida pública”). Segundo, 
una larga lista de acciones, principalmente en 
materia de austeridad: leyes aprobadas, reducción 
de salarios, desaparición de unidades de gobierno. 
Tercero, aseveraciones de hechos sin información 
para corroborar (por ejemplo, que el huachicoleo se 
ha reducido en 94 por ciento, lo que implica ahorros 
de 50 mil millones de pesos). Y cuarto, lo que falta 
por hacer: crecer más, bajar la inseguridad que 
“heredamos” y mejorar el sistema de salud. Estos 
son los únicos tres temas con un tono de autocrítica 
de lo que no se ha logrado, aunque dichos en 
tono de acusación en contra del régimen corrupto 
neoliberal.

No hay mucho que decir respecto a las aseveraciones 
normativas. Son comunes a cualquier gobierno y 
son la base para evaluarlo globalmente una vez 
que concluye. ¿Será recordada la administración de 
López Obrador como una verdadera transformación 
de la vida pública? ¿O será más de lo mismo 
ensalzado con una buena dosis de retórica? El 
tiempo lo dirá. Lo que sí hay es una reducción de los 
privilegios de la alta burocracia y un cambio radical 
en el estilo de gobernar y de comunicar. Que esto 
sea la antesala para erradicar la corrupción y la 
impunidad, está por verse.

Respecto a la lista de acciones, es notable la rapidez 
con que se han logrado varias reformas para crear la 

Guardia Nacional o modificar la reforma educativa o 
para desmontar oficinas burocráticas o para echar a 
andar programas sociales. La pregunta relevante es 
si dichas acciones tendrán un impacto benéfico para 
la población. Crear la Guardia Nacional es relevante 
en la medida que disminuya la inseguridad. Quitar 
las pensiones a los expresidentes da satisfacción 
emocional a miles, pero será relevante si contribuye 
a mejorar las condiciones sociales de los más 
vulnerables.

El problema central para evaluar el informe es que 
muchos logros son imposibles de corroborar porque 
se carece de la información oficial. López Obrador 
dio números y más números respecto al avance 
de los programas sociales, pero a la fecha no se 
conoce ni siquiera el llamado Censo del Bienestar 
para saber si los datos de ayer son veraces. También 
enunció que la caída de la producción petrolera se 
detuvo o que la compra consolidada de medicinas 
para el segundo semestre representa un ahorro de 
dos mil 700 millones de pesos, pero se carece de la 
información verificada para tales hechos.

Un problema repetitivo en el futuro será evaluar 
los logros del gobierno por la carencia de metas del 
gobierno. La semana pasada la Cámara de Diputados 
aprobó un Plan Nacional de Desarrollo que no lo es 
según la Ley de Planeación. El documento aprobado 
es un planteamiento retórico para desmontar al 
neoliberalismo, pero carece de objetivos nacionales, 
estrategias, impacto presupuestario y metas. Y sin 
metas no hay forma de medir los avances y los 
resultados de la gestión de gobierno.

López Obrador concluyó su mensaje diciendo que se 
siente optimista. Y esa sensación es correspondida 
–según una encuesta reciente de GEA-ISA– por 
la mayoría de la población, que no sólo cree que 
su situación económica mejorará, sino además se 
sienten más felices y con mayor confianza. Y ese es 
el indicador de éxito que el presidente debe valorar 
más: si el pueblo está feliz es porque vamos por 
buen camino.

Sólo que la popularidad o la esperanza es sólo 
parte de la ecuación del éxito de un gobierno. Lo 
que al final de la noche la gente realmente valora 
es tener trabajo y vivir en un clima de seguridad. Y 
ambas variables –crecimiento y seguridad– son 
las mayores flaquezas del gobierno que apenas 
empieza. Flaquezas ciertamente heredadas, pero 
que ahora ya son propias.

El informe político de AMLO

OPINIÓN



Semanario de Información y Análisis Político 25

Entregan iniciativa 
en materia de seguridad

Especial / La Revista 

El Gobierno del Estado entregó 
al Congreso de Yucatán 
una iniciativa en materia 

de seguridad para aumentar las 
herramientas, el equipamiento 
tecnológico y vehicular de la 
Secretaría de Seguridad Pública, 
para vigilar los puntos más 
vulnerables de la entidad.

A nombre del Ejecutivo estatal, la 
Secretaria de Gobierno, María Fritz 
Sierra, presentó el documento al 
Presidente de la Mesa Directiva 
de la LXII Legislatura, Enrique 
Castillo Ruz (PRI), en presencia 
del presidente de la Junta de 
Gobierno del Congreso del Estado, 
Felipe Cervera Hernández (PRI) y 
el Consejero Jurídico del Estado, 
Mauricio Tappan Silveira.

El diputado Felipe Cervera, informó 
que la LXII Legislatura estará 
trabajando esta iniciativa con toda 
seriedad desde las diferentes 
ópticas de las fuerzas políticas 
que convergen en esta soberanía, 
“pero con el compromiso por la 
seguridad de Yucatán”.

La funcionaria estatal, Fritz 
Sierra, detalló que la propuesta 

legislativa contempla incrementar 
las cámaras de vigilancia, los 
arcos lectores para identificar 
las placas de los vehículos para 
contar con 219 en toda la entidad, 
un centro de inteligencia para 
cambiar el C4 al C5i con mayor 
cobertura e inteligencia.

También, explicó, para la 
adquisición de controles de 
semáforos, para contar un avión 
para vigilar el oriente del estado 
y la costa yucateca, cámaras 
vecinales para instalar en 
colonias, así como botones de 
pánico y lanchas interceptoras.

En su turno, el legislador Enrique 
Castillo recalcó que se le dará 
puntual análisis y estudio a 
la iniciativa con la seriedad y 
compromiso que exige la sociedad, 
“es un momento histórico, para 
continuar con los índices de 
seguridad en Yucatán”.

En el acto realizado en la sala 
“Héctor Victoria Aguilar”, también 
estuvieron presentes el diputado 
del PRD, Alejandro Cuevas Mena; 
y del PRI, Luis Borjas Romero y 
Marcos Rodríguez Ruz.

CONGRESO 

El diputado Felipe Cervera, informó a 
la secretaria de Gobierno, María Fritz 
Sierra que la LXII Legislatura estará 

trabajando en la iniciativa en materia 
de seguridad.

En el acto 
realizado en 

la sala “Héctor 
Victoria Aguilar”, 

también 
estuvieron 

presentes el 
diputado del PRD, 
Alejandro Cuevas 

Mena; y del 
PRI, Luis Borjas 

Romero y Marcos 
Rodríguez Ruz.
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Ayuntamiento e INE acuerdan 
fortalecer la participación 

ciudadana y la cultura cívica 
Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

A fin de brindar todas las herramientas necesarias para la 
convivencia armónica de la sociedad, así como reforzar 
aún más la participación ciudadana, el alcalde Renán 

Barrera Concha firmó un convenio con el INE que permitirá 
desarrollar planes, estrategias y acciones conjuntas para 
apuntalar la cultura político-democrática, la educación cívica 
y los derechos humanos en Mérida.

En su mensaje, el presidente municipal destacó que uno de los 
desafíos actuales de Mérida, ante su constante crecimiento y 
cada vez más diversa población, es lograr que sus habitantes 
vivan en armonía y para ello es fundamental contar con los 
canales adecuados y accesibles de comunicación con sus 
autoridades.

El alcalde, Renán Barrera Concha suscribió un 
convenio con el Instituto Nacional Electoral 
(INE) a fin de apuntalar la cultura político-

democrática, la educación cívica y los 
derechos humanos en Mérida.
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—Por eso, el convenio que hoy 
firmamos con el INE está enfocado a 
fortalecer la democracia mediante la 
construcción de una ciudadanía cada 
vez más informada y activa —expresó.

Y remarcó que Mérida destaca a nivel 
nacional por su elevada participación 
ciudadana, la cual se refleja de manera 
clara en los procesos electorales.

Barrera Concha explicó que necesitamos 
seguir construyendo sociedad y sentido 
de pertenencia, de manera que no sea 
algo temporal y sólo de un grupo, sino 
que se extienda a todos los habitantes 
del municipio.

—Una de las metas de esta 
administración es que cada vez se 
puedan incluir más ciudadanos en las 
decisiones sobre la ciudad, de manera 
que entre todos podamos construir la 
Mérida que queremos —indicó.

El alcalde afirmó que la administración 
que preside busca siempre hacer 
alianza con todas las instituciones 
que le permitan mayor cercanía con la 
ciudadanía y en la medida que se pueda 
ordenar la participación ciudadana 
el gobierno será más efectivo, con 
mejores resultados para la sociedad 
que representa.

Destacó que mediante las acciones que 
se realizarán bajo el convenio firmado 
hoy, se busca que la participación de los 
ciudadanos sea igualmente elevada los 
365 días del año y no sólo en períodos 
electorales.

—Queremos ordenar esa participación 
ciudadana, de manera que sea un 
respaldo para las decisiones que como 
autoridades tengamos que tomar para 
el bien de la ciudad —dijo.

Manifestó que con esas acciones 
habrá una campaña permanente de 
participación y cultura cívica que nos 
permitirá continuar con ese gran tejido 
social que hace de Mérida una de las 
mejores ciudades del continente.

Aseveró que el INE es una de las 
instituciones que cuentan con un gran 
nivel de confianza por parte de los 
ciudadanos y a nivel local apoya no 
sólo procesos electorales, sino otros 
mecanismos de participación.

Por su parte, Fernando Balmes Pérez, 
vocal ejecutivo del INE, agradeció la 
confianza del Ayuntamiento con la firma 

de este convenio permite colaborar en 
el fortalecimiento de la ciudadanía.

—Este convenio no sólo refrenda 
una alianza estratégica con quien 
encabeza el gobierno municipal, 
sino que también es una valiosa 
oportunidad de establecer mecanismos 
de colaboración para que la cultura 
cívica permee en toda la ciudadanía —
expresó.

También hizo un reconocimiento al 
Ayuntamiento por abrir espacios para 
el diálogo y la transparencia, aspectos 
en los que sobresale en todo el país.

Explicó que bajo el convenio firmado se 
desarrollarán de manera coordinada 
con el Ayuntamiento acciones y 
actividades enfocadas a promover, 
desarrollar y difundir la cultura político-
democrática, la educación cívica y los 
derechos humanos.

—Para el INE es fundamental construir 
estos lazos de colaboración para lograr 
sinergias que nos permitan difundir 
cultura cívica y construir ciudadanía, 
en este caso con un Ayuntamiento 
comprometido con la ciudadanía y la 
democracia —puntualizó.

Destacó los esfuerzos del alcalde Renán 
Barrera de construir ciudadanía en una 
Mérida cuyo padrón indica que viven 
en ella miles de personas no oriundas 
del Estado, pero que han fijado aquí su 
residencia.

El funcionario entregó al alcalde varios 
ejemplares de los resultados de la 
consulta infantil y juvenil que realizó el 
INE y que incluye la respuesta de niñas y 
niños de Mérida sobre temas de interés 
en los que debe avanzar la ciudad.

También puso a su disposición un 
ejemplar de la estrategia nacional de 
Cultura Cívica, con el cual se trabajará 
al interior del Ayuntamiento y con la 
ciudadanía de Mérida.

En su intervención, Julio Sauma Castillo, 
secretario de Participación Ciudadana, 
señaló que las acciones del convenio se 
aplicarán de manera transversal tanto 
hacia adentro del Ayuntamiento como 
con los distintos actores de la sociedad.

—El objetivo es construir una 
participación ciudadana madura 
y responsable, promoviendo la 
corresponsabilidad y la solidaridad 
social —aseveró.

A la firma del convenio asistieron 
también representantes de diferentes 
áreas del INE; la síndico Diana Canto 
Moreno y la regidora Karla Salazar 
González, así como los directores Jorge 
Gamboa Wong, de Bienestar Social y 
Susy Pasos Alpuche, del DIF.

Fernando Balmes Pérez, vocal 
ejecutivo del INE en Yucatán 

entregó al alcalde varios 
ejemplares de los resultados 

de la consulta infantil y juvenil 
que realizó el INE.
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Compromiso, participación 
e inversión garantizan 

un Yucatán seguro
Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Con inversión en tecnología más 
moderna para proteger al estado 
por aire, mar y tierra, incluyendo 

cámaras de vigilancia y vecinales, arcos 
carreteros, embarcaciones y semáforos 
inteligentes, entre otras estrategias, el 
gobernador Mauricio Vila Dosal presentó 
la iniciativa Yucatán Seguro, cuyo 
principal objetivo es aumentar reforzar 
cada municipio, colonia y vivienda.

En representación del mandatario, 
la titular de la Secretaría General de 
Gobierno (SGG), María Fritz Sierra, 
entregó la propuesta firmada al 
Congreso del Estado, para autorizar esta 
importante inversión superior a dos mil 
500 millones de pesos en infraestructura 
y equipamiento de la Policía, con el fin de 
estar un paso adelante en la materia y 
garantizar la tranquilidad del futuro.

Cada peso invertido en seguridad 
se multiplica en inversión, empleos, 
mejores sistemas de salud, calidad de 
vida y educación, “para nunca bajar la 
guardia, ir hacia adelante y no admitir 
ni el más mínimo rezago que pueda 
representar ventaja alguna para la 
delincuencia”, expuso Vila Dosal ante 
autoridades federales, estatales y 
municipales, así como representantes de 
sociedad civil, colegios de profesionales 
e iniciativa privada.

En ese sentido, afirmó que mantener la 
paz y la tranquilidad en el territorio es una 
tarea de todos y diaria, y este se trata de 
un plan efectivo y profesional, trabajado 
en los últimos 10 meses, desde antes del 
inicio de su administración, y que recibió 
el respaldo unánime del Consejo de 
Seguridad para su presentación ante el 
Legislativo estatal.

“Les pido a los diputados yucatecos su 
apoyo para este importante proyecto y 
les agradezco su sensibilidad, porque ya 
hemos platicado de este tema, porque 
la seguridad de Yucatán no tiene nada 
que ver con política, sino con nuestra 

vida diaria y con nuestra calidad de vida”, 
aseveró.

De igual manera, recordó que la 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP) 
fue prácticamente la única dependencia 
que tuve un incremento presupuestal, 
en un esfuerzo ante los recortes del 
Gobierno federal. El aumento fue del 
20%, 400 millones de pesos, con los que 
se adquirió 353 patrullas, se contrató a 
300 agentes y se arrendó un helicóptero 
para blindar la frontera con Quintana 
Roo.

Añadió que se trabaja en la 
incorporación de policías al Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda para 
los Trabajadores (Infonavit), de manera 
que accedan a créditos para adquirir 

sus hogares, y a partir del próximo ciclo 
escolar, sus hijas e hijos que quieran 
estudiar la universidad, sean públicas 
o privadas, tendrán becas del 100 por 
ciento, proporcionadas por el Ejecutivo.

Por su parte, el titular de la SSP, Luis 
Felipe Saidén Ojeda, destacó que 
Yucatán Seguro incorpora tecnología 
de punta para cuidar la paz, la vida y el 
patrimonio de toda la población local, 
reflejo del interés del Gobernador en 
que la dependencia siga esforzándose, 
como lo ha hecho hasta ahora, para 
conservar y potenciar la tranquilidad 
que caracteriza a la entidad.

El plan contempla tres mil 527 nuevas 
cámaras de vigilancia, que junto con las 
dos mil 248 que ya operan, sumarán 
cinco mil 775 en el estado; además, mil 
equipos vecinales en zonas estratégicas 
con sufren alta incidencia delictiva, 
como Ciudad Caucel, Los Héroes y 
Tixcacal Opichén. También, se instalará 
119 arcos carreteros en las fronteras, 
entradas y salidas de municipios; 
aunados a los 100 actuales, habrá 219 
puntos con capacidad de lectura de 
placas y vigilancia vehicular.

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal presentó la iniciativa 

Yucatán Seguro, cuyo principal 
objetivo es aumentar reforzar 

cada municipio, colonia y 
vivienda.
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Se adquirirá seis drones de 
alta tecnología y un avión 
especializado, para detectar 
posibles ilícitos desde el 
aire, con el más moderno 
equipamiento, a la vez que 
se modernizará la red de 
semáforos y se dotará con 
controladores inteligentes, 
para mejorar el tránsito y 
permitir que los transportes 
de emergencia lleguen más 
rápido a su destino.

Desde el mar, se reforzará a 
la Policía Costera con cuatro 
embarcaciones Interceptor 
Full Cabin de 38 pies, con las 
que mejorará la cobertura 
de más de 380 kilómetros 
cuadrados y se apoyará 
a los pescadores contra 
situaciones como captura 
ilegal, colecta de pepino de 
mar y épocas de veda.

Asimismo, se equipará, ampliará y 
adecuará los Centros de Monitoreo 
Regional de Motul, Tekax y Valladolid, y 
el Estatal pasará de ser C4 a C5i, es decir, 
tendrá tecnología más moderna, lo cual 
garantizará una mejor coordinación y 
pronta respuesta a cualquier evento. Con 
50 postes de voceo público y botones de 
pánico, se dará asistencia inmediata a 
quien la requiera, las 24 horas del día, 
con lo que se amplían los servicios para 
garantizar la seguridad y la paz en todo 
Yucatán.

Arte y cultura, para la niñez
 y juventud de Yucatán

Por otra parte, y con el objetivo de 
acercar el arte y la cultura a las niñas, 
niños y jóvenes de Yucatán y, de esta 
forma, alejarlos de la violencia y las 
adicciones, el gobernador Mauricio Vila 
Dosal puso en marcha “Cultura para 
todos”, estrategia que contempla la 
reactivación de las Casas de la Cultura de 
todo el territorio, así como la realización 
de eventos artísticos en el interior del 
estado.

“De esas 50 Casas de Cultura, sólo 
funcionan unas ocho o 10, porque todas 
las demás están abandonadas, en mal 
estado, cerradas o servían de bodega”, 
comentó el mandatario durante una 
gira de trabajo en el municipio de Tecoh, 
desde donde se lanzó este esquema.

“De lo que se trata este programa es que 

estas instalaciones que se encuentran 
abandonadas o poco utilizadas, 
podamos hacer que se aprovechen y 
que se desarrollen su máximo potencial 
y sólo lo podemos hacer, primero, 
aprovechando lo que ya tenemos, y una 
vez que lo hagamos, entonces podemos 
incrementar la infraestructura cultural”, 
sostuvo.

Ante Erica Millet Corona, titular de la 
Secretaría de la Cultura y las Artes 
(Sedeculta), indicó que la decisión de 
reactivar los 50 espacios de este tipo 
que existen en la entidad se debe a que 
muchos de ellos no funcionaban o se 
usaban para otro propósito.

En presencia de Felipe May Itzá, alcalde 
anfitrión, resaltó que este esfuerzo se 
efectúa de manera coordinada con las y 
los presidentes municipales, “para que 
un niño que vive en Tecoh, en Chapab o 
en Chocholá tenga la misma posibilidad 
de desarrollar su talento cultural, de 
tener una clase de canto, de guitarra o de 
ballet, que un niño que vive en Mérida”.

“Nuestra prioridad es que podamos 
tener igualdad en el estado, que las 
mismas oportunidades que tiene 
un niño de Mérida las tenga un niño 
de cualquier municipio del estado”, 
puntualizó al anunciar que Chumayel, 
Teabo, Tixméhuac, Timucuy, Tecoh, 

Seyé, Tahmek, Hocabá, 
Huhí, Tekal de Venegas, 
Temax, Cansahcab, Suma, 
Muxupip, Hunucmá, Tetiz, 
Chocholá, Kopomá, Halachó, 
Telchac Puerto, Izamal, 
Motul, Tixkokob, Kanasín y 
Sotuta serán los primeros 
beneficiados.

Estas demarcaciones ya 
cuentan con Casas de la 
Cultura, mismas que serán 
reactivadas con la enseñanza 
de diversas disciplinas 
artísticas, comentó. La meta 
para el próximo año es 
reactivar otras 25 ubicadas en 
igual número de municipios, 
agregó.

De esta forma, será 
posible implementar 
cursos que cuenten con 

acompañamiento de especialistas de la 
Escuela Superior de Artes (ESAY), quienes 
también apoyarán con capacitación en 
materia de administración y gestión 
cultural, así como la realización de 
conciertos didácticos por parte de la 
Orquesta Sinfónica de Yucatán (OSY), 
puntualizó.

El titular del Poder Ejecutivo recordó 
que su gobierno ha apostado a la 
descentralización de la cultura. El año 
pasado, por primera vez, se presentaron 
espectáculos de música, danza y teatro 
del Otoño Cultural y Cervantino en 
Izamal, Valladolid y Ticul, comentó. “Y 
este año llegaremos a Hoctún, Halachó, 
Kinchil, Oxkutzcab, Calotmul, Hunucmá, 
Progreso, Tizimín, Dzoncauich, Umán y 
Espita”, señaló.

En presencia de Roger Torres Peniche, 
secretario de Desarrollo Social, se 
otorgaron apoyos a mil 28 productoras y 
productores de de Acanceh, Cantamayec, 
Chapab, Chumayel, Cuzamá, Homún, 
Huhí, Mama, Maní, Mayapán, Sanahcat, 
Teabo, Tecoh, Timucuy y Tekit, de los 
cuales 202 son pequeños, por lo tanto, 
la aportación del gobierno fue del 100 
por ciento.

En total, se erogaron más de 5.2 millones 
de pesos para cumplir con el compromiso 
de hacer la entrega sin distinciones, 
a tiempo y a precios más baratos, 
garantizando la calidad de insumos 
como motosierras, tinacos, mangueras, 
podadoras, palas, carretillas, cajas para 
colmenas, fertilizantes y equipos para 
fumigación.

El titular del Ejecutivo estatal 
anunció la reactivación de las 

50 Casas de la Cultura en el 
interior del estado.
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A actuar con absoluto respeto 
a los derechos humanos de 
los migrantes y garantizarles 

atención humanitaria, en especial a 
los infantes, instruyó el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González al 
reunirse con autoridades federales 
y estatales para evaluar las acciones 
del Programa Integral de Migración, 
y dar seguimiento a las medidas 
implementadas para mantener la paz 
en el estado. 

Gobernador encabeza 
una reunión de evaluación 

en temas migratorios 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

El gobernador Carlos 
Miguel Aysa González, 

acompañó al presidente 
Andrés Manuel 

López Obrador en la 
ceremonia oficial de 

inicio de operaciones 
de la Guardia Nacional 

que, en una primera 
etapa, desplegará a 
70 mil elementos en 

150 coordinaciones 
regionales del país 

con el objetivo de 
salvaguardar la vida, 

integridad, seguridad, 
bienes y derechos de 

las personas, así como 
preservar las libertades 

y contribuir a resguardar 
el orden público.

Especial / La Revista 
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En dicha reunión estuvieron 
presentes, el secretario general de 
Gobierno, Pedro Armentía López; 
el secretario ejecutivo del Consejo 
Estatal de Seguridad Pública, Manuel 
Lanz Novelo; el titular de la oficina de 
representación del Instituto Nacional 
de Migración, Oscar López Chan; 
el coordinador estatal de la Policía 
Federal, Guillermo López Murua, y 
como representantes de la 33ª Zona 
Militar, Isaac Ramírez y de la Tercera 
Región Naval, Lauro Ramírez García.

Por otra parte, el titular del 
Ejecutivo estatal confirmó que en su 
administración no se construirá el 
puente vehicular avenida Central-
Patricio Trueba de Regil, en respuesta 
al justo reclamo de los comerciantes 
de la zona.

“Aunque es una obra necesaria 
para la ciudad por la gran afluencia 
vehicular que se registra, he tomado 
la decisión que no se realice”, afirmó 
el mandatario estatal.

En breve entrevista, Aysa González 
señaló que los recursos que se iban a 
asignar al proyecto, serán redirigidos 
a la construcción de obras que son 
fundamentales para el desarrollo de 
los municipios.

Precisó que la decisión responde 
a las legítimas demandas que han 
expresado los comerciantes que aún 
resienten las afectaciones por la 
construcción del megadrenaje.

“No podemos ser insensibles ni hacer 
oídos sordos a la preocupación de 
los ciudadanos y de los empresarios, 
como autoridad tenemos que estar 
atentos a sus demandas y velar por 
los intereses de la gente; así que luego 
de platicar y evaluar las condiciones, 
he determinado que el proyecto no se 
lleve a cabo”, puntualizó.

Finalmente, consideró que el paso 
elevado es una obra importante para 
mejorar la movilidad en la ciudad, por 
lo que en años próximos podría ser 
retomado.

El gobernador 
Carlos Miguel 
Aysa González 
instruyó a los 
funcionarios 
campechanos 
a actuar con 
absoluto respeto 
a los derechos 
humanos de 
los migrantes 
y garantizarles 
atención 
humanitaria.
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El Gobernador de 
Quintana Roo Carlos 
Joaquín ha informado 

el nombramiento de Arturo 
Contreras Castillo como 
encargado de despacho 
de la Secretaria de 
Gobierno, ante la salida 
por renuncia de Francisco 
López Mena, quien venía 
desempeñándose como 
titular de la Secretaría 
desde el principio de la 
administración.

Arturo Contreras Castillo 
es quintanarroense, 
chetumaleño, con amplia 
experiencia en temas de 
gobierno y gobernabilidad, 
y venía ocupando la 
subsecretaría de Desarrollo Político de la 
SEGOB.

El encargado del despacho tendrá a su cargo 
la labor de conducir y regular la política 
interior, las estadísticas y control de población 
y la protección civil del estado, mediante una 
política proactiva y con apego a la legalidad.

Más personas con acceso a
 “Médico en tu casa”

Por otra parte, a fin de ampliar la cobertura de 
atención del programa “Médico en tu casa”, la 
Secretaría de Salud puso a disposición de la 
población los números telefónicos 9993 31 95 
44 y 9993 31 96 44, en horario de ocho de la 
mañana a cuatro de la tarde, para estar más 
cerca de la gente de lunes a viernes.

Impulsado por el 
gobernador Carlos Joaquín, 
el programa “Médico en tu 
casa” contribuye a disminuir 
la desigualdad y los rezagos 
de atención en la gente de 
escasos recursos o que por 
sus condiciones no puede 
acudir a los centros de 
salud.

“Con ‘Médico en tu casa’, 
juntos avanzamos para 
darle a la gente atención 
de salud cercana, con 
unidades móviles y 
acceso a medicinas, en 
las comunidades más 
apartadas que fueron 
abandonadas en gobiernos 
anteriores, los cuales se 

dedicaron a beneficiar a un grupo privilegiado 
olvidándose de las mayorías”, explicó Carlos 
Joaquín.

“Tenemos avances y logros como, por ejemplo, 
la atención a más de 132 mil personas en sus 
hogares, desde que inició el programa en 
diciembre de 2016 hasta mayo de 2019, pero 
todavía son insuficientes y por eso se pusieron 
a disposición de las personas dos números 
telefónicos para solicitar atención”, añadió el 
gobernador de Quintana Roo.

De acuerdo con la Secretaría de Salud (SESA), 
cuya titular es Alejandra Aguirre Crespo, en 
los primeros cinco meses de este año, las 
Unidades Médicas de Atención Domiciliaria 
(UMAD) atendieron a 16 mil 890 personas 
en mil 712 manzanas recorridas en colonias 
populares.

Arturo Contreras Castillo, 
nombrado como nuevo encargado 

de despacho de la SEGOB

Arturo Contreras Castillo, 
nuevo encargado de 

despacho de la SEGOB

Especial / La Revista 

QUINTANA ROO 
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En Yucatán hace frio pero no se 
siente por el calor, lo mismo sucede 
con la inseguridad claro que hay, 

pero el personal, la infraestructura en 
cámaras, patrullas equipadas, retenes y 
acción rápida por parte del personal de 
Luis Felipe Saidén, en la Secretaría de 
Seguridad hacen de Yucatán el estado 
más seguro del país.

A Mérida no se viene a vivir por el 
clima, bosques y lagos, ni tampoco por 
las ruinas mayas se viene porque la 
seguridad y servicios públicos son de 
los más competentes del país. Según la 
asociación de inmobiliarias de México 
la intención de venir a vivir a Mérida es 
la más deseada y en internet vemos a 
Mérida como una de las 20 ciudades de 
mejor calidad de vida en el mundo.

Pero aquí viene la apuesta del gobierno 
de Mauricio Vila, un reclamo justo y 
legítimo, llevar esa seguridad al interior 
del estado es decir a las principales 
ciudades de Yucatán; Progreso, Tizimín, 
Valladolid entre otras y reforzar de 
cámaras a las nuevas colonias de la 
periferia de Mérida, además, drones 
especializados a prueba de lluvia y de 
grabado 360 grados para vigilancia y 
acción rápida en siniestros y puntos de 
difícil acceso.

Para completar el circulo de vigilancia 
naves marinas con equipo electrónico 
de radares en la costa para detectar 
robos a embarcaciones, casas y 
piratería, además de aeronaves tipo 
planeador con los mismos equipos 

para tener un control total del tráfico de 
terrestre y marítimo en el estado. Ojos y 
memoria electrónica.

Este proyecto no es no es nuevo, es la 
continuación del modelo exitoso vigente 
base del crecimiento económico y social 
principalmente de Mérida, sobre todo 
en el ramo turístico e inmobiliario, esta 
vez se trata de  llevar este éxito a todo 
el estado, reclamo legítimo y justo.

Se tomará un crédito a 20 años, Yucatán 
es de las entidades menos endeudadas 
del país, y el servicio de la deuda y 
capital seria según cálculos personales 
cerca de 280 millones al año, algo así 
como menos del 1% del presupuesto 
del estado, nada mal para que nuestros 
hijos sigan durmiendo bien pero no solo 

los de Mérida sino todos del estado de 
Yucatán.

El tema del desarrollo económico tiene 
una agenda grande, desregulación, 
competencia, financiamiento, 
impuestos, infraestructura, 
capacitación, energía, pero todos 
estos descansan en un nido formado 
por la seguridad por eso celebro la 
continuación de un proyecto que nació 
hace años y que hoy rinde frutos. Las 
grandes inversiones siempre fueron 
cuestionadas en el pasado; puerto de 
altura, periférico y la primera inversión 
en cámaras en la ciudad. La tranquilidad 
no tiene precio, pero si tiene un costo 
y es muy menor a los beneficios en 
inversión, empleo, impuestos y calidad 
de vida ahora si de todo Yucatán.

OPINIÓN

Seguridad en Yucatán; 
cerrando círculos

Por Carlos Mena Baduy 
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A pesar de que la generación 
Millennial es menos 
emprendedora que la 

generación X uno de los temas más 
calientes en internet es el de los 
emprendedores. Todos los días nacen 
cientos de páginas de personas que 
aspiran a ser asesores de Start Ups. 
Comenzar un proyecto es difícil y 
requiere de tanto carácter como de 
capacidad para innovar. La parte 
más complicada para un empresario 
es tomar decisiones contemplando 
todos los elementos que están en 
juego. Después viene hacer frente a 
las consecuencias.  
 
Las Generaciones Mexicanas como 
la X (1960 a 1982) y los Millennials 
(1983 a 2005) son muy afines a la 
tecnología. Todos los emprendedores 
dependen del uso de lo más práctico 
en tecnología para planear, organizar, 
dirigir y controlar sus actividades y la 
de sus compañeros de equipo. Muchas 
Apps hoy cumplen con esas funciones 
y le dan al emprendedor herramientas 
para la toma de decisiones rápidas y 
eficaces. Sin embargo, la estrategia 
suprema del emprendedor debe de 
ser una comunicación clara con el 
cliente.
 

Los clientes potenciales están a una 
búsqueda en Google de distancia. 
Hoy la Generación Millennial pasa 
más de 7 horas del día utilizando 
el teléfono móvil. Para tener una 
marca poderosa entonces hay que 
generar los impactos correctos en 
estos dispositivos. Si alguien abre 
su bandeja de correo no deseado y 
TU marca está ahí entonces habrás 
generado un impacto negativo y eso 
es lo peor que te puede pasar: tu 
marca es basura ante la percepción 
del cliente prospecto. Eso hay que 
cambiarlo rápido.   
 
Hoy tu marca debe de tener estos 
elementos: un canal de YouTube, 
un blog, una página de Facebook, 
de Twitter, Google Ads, un Podcast, 
backlinks con otras empresas aliadas 
y un continuo flujo de generación 
de contenido para aparecer en las 
búsquedas de los individuos que 
utilizan Google. El secreto es irse 
posicionando para que las “arañas” 
de los buscadores cada vez te pongan 
más alto como marca. Es importante 
no caer en la tentación de los 
impactos muy baratos: estos pueden 
convertirse en impactos de muy mala 
calidad. 

MUNDO GENERACIONAL 

La Estrategia de cómo 
comenzar con una Start Up

Por Edwin Carcaño Guerra 
Twitter: @ecarcanog

  

Las Generaciones 
Mexicanas como la 

X (1960 a 1982) y los 
Millennials (1983 a 

2005) son muy afines 
a la tecnología.
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¿Por qué nos enganchamos a una serie de 
televisión? Tal vez porque nos interesa su 
temática, porque en ella aparece alguna 

actriz o actor al que admiramos o quizá porque 
todo el mundo habla de lo que sucede en un 
determinado programa y entonces terminamos 
viéndola por un acto de mera socialización. 
Pero creo que el enganche más genuino a una 
serie de televisión se da cuando sus personajes 
nos interesan, nos importan, cuando la catarsis 
crea una sensación de identificación y empatía 
con las vidas de quienes vemos en pantalla. 

Eso es lo que sucede cuando uno mira Paquita 
Salas. Todos los personajes de la serie logran 
que quien mira sus triunfos, fracasos, pesares y 
alegrías, termine no solamente por interesarse 
en ellos sino también por apropiárselos. Ello 
quizá se de porque difícilmente exista otra 
serie en la parrilla televisiva que desborde 
tanta humanidad. Porque si algo queda claro 
es que desde la propia Paquita, pasando por la 
entrañable Magüi Moreno, hasta cualquiera de 
las estrellas de la televisión y el cine español 
que pasan por el programa, es que estamos 
ante personajes escritos para presentar ese 
manojo de contradicciones que somos los seres 
humanos. Y eso es lo que convierte a Paquita 
Salas en una honesta, profunda, divertida y 
exuberante joya.

Para quienes aún no la han visto les pongo en 
contexto. Paquita Salas es una representante de 
artistas que ha tenido cierto éxito en su trabajo 
hasta que un día es abandonada por su mejor 
activo. Ello la obliga a tratar de reinventarse 
en un mundo que ha cambiado y al que tal 
vez ella no ha sabido adaptarse. Es el mundo 
de la tiranía del like, en el que las estrellas y 
su popularidad se miden por la cantidad de 
pulgares hacía arriba o menciones que puedan 
alcanzar en sus redes sociales aún que su 
talento sea cuestionable. El problema para 
Paquita (el fabuloso Brays Efe) es que ella es 
una representante de la vieja escuela, una que 
se involucra con los proyectos de sus clientes 

y también con su vida personal. Es una madre, 
una confidente, una mujer que no conoce de 
redes sociales pero que confía en la capacidad 
de unos churros con chocolate para poder 
solucionar cualquier tipo de contingencia. Toda 
la serie se convierte entonces en una lucha de 
personas honestas, algo ingenuas, que buscan 
encajar en un ambiente en el que el cinismo 
y las apariencias son lo más importante pero 
en el que son capaces de encontrar a seres 
humanos que también comparten sus mismos 
anhelos e inseguridades.

Lo anterior envuelto en una serie que envía al 
televidente cualquier cantidad de referencias 
a la cultura pop española contándonos a todo 
un país a través de la misma. Paquita Salas 
termina por convertirse en un homenaje a esa 
cultura, a lo que representa, y a lo que es capaz 
de lograr. Pone en la mesa asuntos que son 
importantes para España y para su actualidad 
política, en un país en el que la ultra derecha 
ha hecho irrupción contagiándose del virus 
extremista que parece recorrer a buena parte 
Occidente, los episodios de Paquita Salas son 
brutal y sutilmente contestatarios ante el odio 
que emanan Vox y sus socios planteando que 
no hay mejor respuesta ante el acecho de las 
fuerzas de la reacción que la solidaridad, el amor 
a la diversidad y la empatía por el otro, todo en 
medio de una estupenda combinación de drama 
y comedia encaminada a que sus personajes 
encuentren la redención particularmente 
después de haber tocado fondo en la entrega 
anterior. 

Paquita Salas es una de las series más 
originales que se encuentran actualmente 
en la programación de Netflix. Es un ejemplo 
de creatividad, de originalidad y de amor por 
la producción televisiva de ficción como un 
método para contarnos a un país entero a 
través de un pequeño e íntimo producto que, 
tal vez sin proponérselo en un principio, se ha 
convertido en un amoroso fenómeno global. 

ENTRETENIMIENTO 

La Gran Paquita Salas

Por David Moreno / 
david.malborn@gmail.com
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Recibí una amable sugerencia por parte de un buen 
amigo para que comentase más sobre autores 
yucatecos.

Si bien nuestras letras son pródigas en poesía y al menos 
hasta finales del siglo pasado la prosa poética peninsular 
era de las mejores de Latinoamérica, en lo referente al 
género novelesco somos bastante exiguos. Me puse a 
pensar cuántas novelas locales había leído y solo recordé 
tres: “Raquel, la hija del judío” de Justo Sierra O” Rreilly y los 
dos premios estatales, “El discípulo amado” de Francisco 
Javier Otero Rejón y “Crónica de los días inútiles” de Hernán 
Mena Arana, todas ya comentadas ampliamente en otros 
espacios.

Por fortuna recordé una novela negra presentada en la 
Filey del 2017 titulada “Líbranos del mal” cuyo autor es 
José Eugenio Urioste Palomeque.

Basada en hechos reales más o menos conocidos, 
esta obra nos lleva por caminos místicos pero a la vez 
peligrosos, una narrativa líquida que fluye fácilmente 
ante nuestros ojos para alojarse dentro de nuestro ser 
espiritual. En estos tiempos de tecnología disparada en 
oleajes digitales, nos es muy difícil creer en aquello que 
no nos consta, sin embargo, intuimos que algo superior 
siempre ha existido y que de maneras inimaginables 
gobierna nuestros destinos.

Una virtud más de la obra es que logra un difícil equilibrio 
entre la crónica periodística como tal y la ficción pura, el 
autor juega con una crónica novelada donde la realidad y 
la imaginación conviven sin conflicto alguno en la mente 
del lector.

Como hasta los ateos creen en algo, este libro es el 
instrumento ideal para viajar de manera muy entretenida 
por nuestras propias convicciones. Cuando el lector 
concluya seguro tendrá la satisfacción de una buena 
lectura y al mismo tiempo sentirá esa leve desazón que 
nos deja la tragicomedia de la vida impresa en blanco y 
negro.

Urioste Palomeque tiene un par de obras más por publicar, 
ambas como la primera, deliciosamente excelentes.

Por Francisco Solís Peón
@PeonSolis

LOS DEMONIOS 
ANDAN SUELTOS

CULTURA 

Una virtud más de la obra de José Eugenio Urioste 
Palomeque es que logra un difícil equilibrio entre la 

crónica periodística como tal y la ficción pura.
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